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Три сына
Старшему сыну, Артему, уже 18 лет, 

он сам принимает решения. 
Среднему сыну, Владимиру, 15. 

Этот ребенок — благословение. Когда 
Вова был маленьким, в трудные момен-
ты жизни я брала его на руки, и стано-
вилось легче. Он никогда не доставлял 
много хлопот, рос спокойным. Все члены 
церкви удивлялись, как он мог высидеть 
два часа на богослужении, никому не 
мешая. Он уже подросток, стал более 
активен, но с ним всегда можно решить 
все вопросы, обсудив проблему. Если 
мы, родители, высказываем свой взгляд 
на ситуацию, он обычно учитывает 
наше мнение. 

С младшим, Левой, все не так 
однозначно. Он очень свободолюбив. 
Сейчас ему 12. С полутора лет он делал 
или не делал только то, что сам решил. 
Мы с мужем молимся о мудрости перед 
разговором с ним, чтобы он смог при-
нять правильное решение. Как-то сын 
отказался мыть посуду. Вместо того 
чтобы убеждать его, проще было вымыть 
самой. Он какое-то время подумал и 
вызвался мыть посуду. Теперь делает это 
регулярно и безропотно. 

Я — за детскую самостоятельность 
и за то, чтобы дети учились отвечать 
за свои поступки. В воспитании мы 
используем и молитвы, и наказание. 
Старшему можем высказать свое недо-
вольство. По моему мнению, ремень 
возможно применять до определенного 
возраста. И это крайняя мера, которую 
мы использовали лишь за обман и от-
кровенное демонстративное неповино-
вение. В качестве наказания мы лишаем 
детей просмотра любимой телепро-
граммы или компьютера. Но чаще всего, 
стараемся договориться мирным путем. 
С мужем мы специально не обговарива-
ли принципы воспитания, все пришло 
с опытом. Главное — это любовь, она все 
покрывает.

Все дети — от Бога, и каждый из 
них — благословение. Когда я вышла 
замуж, была неверующей. С рождени-
ем Артема, поняла — это чудо Божие. 
Смотрела на малыша, и все внутри меня 
пело от благодарности Богу. Бог открыл-
ся мне через рождение сына. 

Больше всего радует, что все мои 
дети стремятся к Богу, с детства ходят в 

церковь, причем, никто никогда не за-
ставлял их это делать. Однажды млад-
ший сын отказался идти на богослуже-
ние, ему было лет семь. Он остался один 
дома. В следующие раз, как только сын 
слышал, что мы собираемся в церковь, 
то первый стоял у дверей. Не знаю, что 
он понял и почему передумал, но с тех 
пор он всегда охотно ходит в церковь. 

Конечно, забот в большой семье 
много. Иногда хочется побыть одной, 
почитать Библию, помолиться. И Бог 
дает такие моменты. Но при этом я не 
могу надолго расставаться со своими 
сыновьями и мужем. Мы стараемся 
каждый вечер вместе молиться. Обычно 
семейная молитва занимает около часа. 
Собираемся на кухне, зажигаем свечку 
и начинаем общаться. Молитва скла-
дывается из трех частей: первую дети 
называют «Давайте поговорим». В это 
время мы делимся своими пережива-
ниями за день. Дети хотят выговориться, 
им важно, чтобы их послушали. Вторая 
часть — чтение Библии, каждый вечер 
по главе. Потом обсуждаем вопросы, 
если что-то кому-то непонятно. Затем 
каждый молится. Так сложилось, что 
начинает молиться младший сын, потом 
— средний, потом — старший, потом — 
я, а заканчивает глава семейства. 

Семейные трапезы — тоже тра-
диция нашей семьи. Для детей очень 
важно, чтобы все собрались за столом. 
Такого, чтобы кто-то раньше сел за стол 
и начал есть первым, нет, все друг друга 
ждут. Перед едой обязательно молимся. 
Летом вместе проводим отпуск. Дорого, 

»  За окном — дождь, на работе — 
проблемы... В такое время многие 
впадают в депрессию. Но мое мне-
ние: надо сохранять боевой задор, 
ведь помимо работы есть еще и 
семья. Я работаю ради семьи. Хотя 
работать люблю и не представляю, 
что можно просто сидеть дома.

С недавних пор я записалась в оздо-
ровительный женский клуб. Мне очень 
нравилось заниматься, но я начала позд-
но возвращаться домой. Настало время, 
когда поняла, если буду так и дальше 
продолжать, дом придет в запустение. 
Теперь после работы бегу снова к семье, 
чтобы все были сыты, обуты, одеты, 
чтобы было чисто. Конечно, наступит 
время, когда дети вырастут, будут за-
рабатывать и помогать нам. Но чтобы 
такое время наступило, им сначала надо 
выучиться, вырасти. 

конечно, но это принципиально, чтобы 
были все вместе. Стараемся зимой для 
этого откладывать деньги. 

Наша семья считается многодет-
ной. Когда я была беременна третьим 
ребенком, многие мамочки, с которыми 
гуляли на детской площадке, перестали 
со мной общаться, посчитав, что у меня 
«не все дома», раз я не стала делать аборт. 
Они говорили: «В наше время нормаль-
ные люди трех не рожают...» Потом мы 
переехали, и соседний микрорайон 
заселили многодетными семьями, от-
ношение изменилось. 

В церкви мы никого не призываем 
становиться многодетными. Бог пошлет 
каждой паре столько детей, сколько им 
нужно. Никто не вправе вмешиваться во 
внутренние дела семьи. Другая край-
ность, когда женщины, считая, что не 
смогут потянуть больше одного ребенка, 
идут на аборт. 

Каждый ребенок — от Бога. Когда я 
поняла, что беременна третьим, все вну-
три меня кричало, что это — от Бога. Я 
была уверена, что, если Бог дал ребенка, 
Он даст все, чтобы его вырастить. Со-
седи смеялись надо мной, говорили, что 
в нашей стране не Бог — царь, что мои 
надежды пустые. Но время показало, что 
я была права. Когда Господь даровал нам 
третьего сына, мы узнали, что в Москве 
есть программа по жилищным субси-
диям, и буквально через девять месяцев 
въехали в новую квартиру. 

Детки выросли, слава Богу. Я пони-
маю, что это — не моя заслуга, а благосло-
вение Божье и Его верность обетованиям.

« Ñ î ë î ì î í î â à   ñ î ë î í ê à »

КАНОНИЧЕСКАЯ ТЕРРИТОРИЯ
Ранним весенним утром на полянку 

прискакали три зайчика, чтобы как 
всегда послушать  наставления старого 
мудрого зайца. Но вместо их учителя на 
поляне лежал сытый и довольный лев. 

— А вы не знаете, где наш учитель? 
— хором спросили  зайчата.

— Я его съел,  — честно признался 
лев, —  потому что он закон нарушал. 
Вы ведь еще малолетние?

— Да, — подтвердили зайчата.
— А что вам старый заяц рассказы-

вал?
— Что нельзя мухоморы есть — от 

них заболеешь, — сказал первый 
зайчонок.

— Что надо морковку кушать, от нее 
зубы крепнут, — добавил второй.

— Вот, — сказал лев, — стало быть, 
учил вас. А по новым правилам запре-
щается распространять свое учение 
среди малолетних. Запугивать, мол, 
если не будете учение принимать, то 
заболеете и выгодами соблазнять о 
крепких зубах.

— Как же мы теперь без учителя? — 
расстроился третий зайчонок.

— Я вас буду учить, — сказал лев.
— Так ведь по новым правилам это 

запрещено, — удивились зайчата.
— Мне, нет, — улыбнулся лев, — ведь 

это моя каноническая территория.

КТО ЖАЖДЕТ, ПРИХОДИ И ПЕЙ 
ДАРОМ

Братки насмехаются над пожилым 
человеком, выходящим  из церкви:

»  Осень, да к тому же и поздняя, в 
России, наверное, самое непри-
ятное время года. Из-за дож-
дей холодно, сыро и грязно. В 
общем, невесело. И мысли это 
навевает соответствующие. Но 
когда апостол Павел советовал 
христианам всегда радоваться, 
он не сделал исключения ни для 
какого времени года. Стало быть, 
давайте постараемся все же 
улыбнуться.

Ваш Евгений Хархардин

— Эй, мужик, а ты знаешь, почему 
религия — это опиум для народа? Потому 
что настоящий опиум скупили реальные 
пацаны!

Переждав гогот братвы, мужчина 
спросил:

 — А  вы знаете, зачем нужен опиум?
— Ну, это типа, он боль облегчает и 

проблемы переносить помогает. 
— Бедные вы, бедные, — покачал  

головой мужчина, — получается вам 
деньги нужно платить за лекарство от 
проблем, а нам вот Бог бесплатно по-
могает.

БОЛЬШАЯ РАЗНИЦА
Бог любит всех людей одинаково, а 

награждает по-разному. В то время как 
дьявол и ненавидит, и награждает всех 
людей в равной мере. Потому что кроме 
ада ему предложить нечего.

Мудрая духовность

Òåêñò Îêñàíû Ìàðêåâè÷

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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Òåêñò Àííåòû Âûñîöêîé
Êîëëàæ Ëàðèñû Êàïûðèíîé
 

»  За последние несколько лет россий-
ские христиане начали все больше 
интересоваться информацией о 
гонениях христианских церквей в 
других странах. Из страны, в кото-
рой христианство на протяжении 
нескольких десятков лет подвер-
галось самым жестоким пресле-
дованиям, Россия превратилась в 
государство, где верующие учатся 
не только правильно отстаивать 
свою религиозную свободу (и в 
случае необходимости объединять 
усилия для защиты этой свободы), 
но также проявлять заботу о братьях 
и сестрах, гонимых за веру в Иисуса 
Христа по всему лицу земли. Многие 
церкви начали регулярно отсле-
живать новости и нужды гонимых 
общин, а также молиться и поддер-
живать эти церкви.

8 ноября 2009 года проходит 
ежегодная глобальная молитвенная 
акция в поддержку гонимых христи-
ан — Международный день молитвы за 
гонимую Церковь (МДМГЦ), в котором 
примут участие сотни тысяч церквей 
разных деноминаций по всему миру. 
Впервые Международный день молит-
вы за гонимую Церковь был проведен 
в 1996 году по инициативе Всемирного 
Евангельского Альянса в сотрудни-
честве с рядом других христианских 
организаций. Тогда более семи тысяч 
церквей молились за гонимых христи-

ан. В последующие годы количество 
церквей-участников увеличилось более 
чем до 500 тысяч общин в 150 странах 
мира, что сделало МДМГЦ крупнейшей 
молитвенной акцией. 

Христиане, живущие в условиях 
свободы вероисповедания, зачастую 
ничего не знают о бедственном положе-
нии своих братьев и сестер в странах, 
где эта свобода сильно ограничена, где 
проповедь о Христе, совместная молит-
ва, изучение Библии, печать и распро-
странение христианской литературы 
могут рассматриваться как преступле-
ния и наказываться самым жестоким 
образом. В других государствах закон 
может допускать определенную степень 
религиозной свободы, но на практике 
власти и общество подвергают христи-
ан дискриминации и гонениям. В тех 
странах, где гонения на христиан осо-
бенно сильны, братьев и сестер могут 
бросать в тюрьмы, подвергать пыткам и 
даже смертной казни. 

Международный день молитвы за 
гонимую Церковь призван привлечь 
внимание и повысить информирован-
ность христианских церквей о си-
туации и нуждах гонимых христиан, 
мобилизовать церкви для совместной 
молитвы, а также побудить верующих 
последовательно и регулярно поддер-
живать преследуемых христиан.

Молитва является самым мощным 
и эффективным средством оказания 
помощи братьям и сестрам, подвергаю-
щимся гонениям за веру. Совместная 
молитва объединяет христиан друг с 
другом и с гонимыми верующими. Бог 
на Небесах радуется, видя это единство 

и любовь Его детей друг к другу не 
только на словах, но и на деле. Участие 
в такой молитве  подобно участию в 
сражении под руководством Самого 
Господа. Такая целенаправленная мо-
литва вызывает серьезные изменения 
в духовной сфере, а также  приносит 
большие плоды в материальном мире. 
Многие лидеры гонимых церквей сви-
детельствуют о чудесных изменениях, 
о новых силах и мужестве для жизни и 
проповеди Евангелия в условиях гоне-
ний. Изменяются и сами молитвенни-
ки, становясь активными служителями 
Бога. Пример и свидетельства гонимых 
христиан становятся для них мощным 
вдохновляющим фактором для пере-
смотра личных отношений с Богом, осо-
знания своей причастности к огромной 
христианской семье, а также личного 
участия в жизни и служении Церкви. 

Молитва за гонимых христиан не 
должна ограничиваться только участи-
ем в дне молитвы за гонимую Церковь, 
но призвана стать неотъемлемой частью 
ежедневной молитвенной жизни церк-
ви и основываться на знании реальной 
международной ситуации и положения 
христиан в разных странах. Бог может 
призвать некоторых из нас к особому 
служению — организации молитвы и 
помощи гонимым христианам. 

Молитва за гонимых христиан 
должна основываться на Слове Божьем. 
В Библии есть множество стихов, кото-
рые учат христиан правильно молиться 
за страдающих братьев и сестер. Обуче-
ние этому надо начинать еще в воскрес-
ной школе. 

Каждый год в публикациях МДМГЦ  
можно найти и свидетельства юных 
христиан, живущих в условиях гонений. 
Молитва за гонимых верующих не толь-
ко — привилегия взрослых христиан. 
Под руководством взрослых дети также 
могут присоединиться к молитве. 

Сердцем Международного дня 
молитвы за гонимую Церковь-2009 яв-
ляется 9 стих 4 главы Второго Послания 
Коринфянам: «Гонимы, но не оставлены». 
Председатель Комиссии по религиоз-
ной свободе Всемирного Евангельского 
Альянса, пастор церкви из Шри-Ланки 
Годфри Йогараджа призывает всех 
христиан объединиться в молитве за 
гонимую Церковь. Он пишет: «Каждый 
раз, когда я спрашиваю гонимых за 
веру христиан, что мы можем сделать 
для них, я всегда получаю неизменный 
ответ: «Пожалуйста, молитесь за нас». 
Несколько месяцев тому назад в индий-
ском штате Орисса района Кандхамал 
я встретился с вдовами христианских 
лидеров, убитых во время недавних же-
стоких выступлений против христиан. 
Они потеряли все: дома, имущество и 
мужей. «Мы потеряли все, кроме нашей 
веры», — сказала мне одна из них, креп-
ко сжимая в объятиях своего ребенка. 
«Молитесь, чтобы мы были сильными 
и воспитывали наших детей в вере, за 
которую отдали жизнь их отцы». 

Молясь за гонимых христиан, осо-
бенным образом вспоминайте братьев 
и сестер Северной Кореи, Эритреи, Су-
дана, Ирака, Ирана, Бирмы, Саудовской 
Аравии, Мальдивских островов, Индии, 
Колумбии, Шри-Ланки, Индонезии, 
Вьетнама, Пакистана, Бангладеш, Лаоса, 
Алжира, Афганистана, Нигерии, Кубы, 
Китая, Мексики, Узбекистана.

Îò ðåäàêöèè: Подробную инфор-
мацию о Международном дне молитвы 
за гонимую Церковь можно посмотреть 
на сайте в Интернете: http://idop.vgc.ru

Гонимы, но 
не оставлены
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ПРОТЕСТАНТ
Р о с с и я
в номере:

МИР ТЕБЕ, АМЕРИКА!

РАДИО, КОТОРОЕ 
ГОВОРИТ О БИБЛИИ

Bible Broadcasting 
Network — одна из круп-
нейших библейских радио-
компаний в мире, которая 
вещает на восьми языках: 
английском, испанском, 
португальском, корейском, 
китайском, японском, немец-
ком и русском. 1-го октября 
2009 года русская редакция 
BBN отпраздновала свое 
пятилетие.

^Стр. 6

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА

И СКАЗАЛ МИНЮСТ: 
«Я НЕ РАЗРЕШУ ВАМ 
БЫТЬ ЛОВЦАМИ 
ЧЕЛОВЕКОВ»

Без справок, разреше-
ний и доверенностей пропо-
ведь теперь будет воспре-
щена, даже православным. 
А если принять во внимание, 
что каждый христианин и 
каждая церковь призваны 
нести Благую Весть, то при 
правильной постановке 
дела, число выдаваемых 
в Российской Федерации 
Минюстом «миссионерских» 
справок и доверенностей 
можно будет довести до 
миллионов…

^Стр. 10

МИССИЯ ВСЕХ

КТО ХОЗЯИН 
ПРИМОРЬЯ?

Всероссийское Содруже-
ство евангельских христиан 
и Приморское объединение 
миссионерских церквей 
евангельских христиан 
провели миссионерскую 
экспедицию «Приморье для 
Христа».

^Стр. 14
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>Â ïîèñêàõ 
õðèñòèàíñêîãî ÿçûêà<
Òåêñò Ïàâëà Âåðèíà, ïî ìàòåðèàëàì 
ôðàíöóçñêîé êàòîëè÷åñêîé ãàçåòû «Ëÿ Êðóà»
 

»  Теологическая комиссия Экумениче-
ского Совета Церквей в октябре 2009 
года провела на греческом острове 
Крит очередную пленарную сессию. 
Предыдущая встреча проходила 
пять лет назад в малазийском Куала 
Лумпуре. В заседаниях приняли 
участие теологи, представлявшие 
различные христианские конфес-
сии — реформатов, англикан, еван-
гелистов, пятидесятников, католи-
ков и православных, — всего более 
120 человек.

По словам представителя Лютеран-
ской церкви Финляндии М. Хиетамяки: 
«Дело не столько в том, чтобы знать, в 
какой мере единство Церкви может допу-
скать разнообразие, сколько в том, чтобы 
понять, в какой степени единство Церкви 
нуждается в разнообразии». Со своей 
стороны М. Массанго, представляющий 
Реформатскую церковь ЮАР, заметил, что 
«если наше отношение братское и госте-
приимное, то и наша теология становится 
более истинной».

Бенедиктинец  из Бельгии М. Ван Па-
рис подчеркнул, что цель этого совещания 
в том, что «вопреки всем разделениям, 
вместе мы можем сказать кое-что важное 
о тайне Церкви». В ходе встречи, есте-
ственно, высказывались различные точки 
зрения. Это касалось вопроса служений — 
узловой проблемы истории экуменизма, 
из-за которой  до сих пор не подписана 
совместная декларация о церкви. 

Протестантские теологи считают, 
что соглашение о глубоком смысле 
Евангелия и о таинствах на началь-
ном этапе дискуссии было бы вполне 

достаточным, тогда как католики и 
православные полагают необходи-
мым достичь такого же понимания и 
в отношении священства служителя. 
Чувствительными вопросами остаются 
такие, как место епископа в служении, 
отрицаемая протестантами священни-
ческая природа служения.    

Важными для обсуждения были 
проблемы экклесиологии, особенно 
вопрос  «что мы подразумеваем под по-
нятием Церковь?» Базовым для обсуж-
дения стал рабочий документ  2005 года  
«Природа и миссия Церкви». Англикан-
ский каноник Д. Гибо высказал мнение, 
что этот «очень богатый текст» со време-
нем мог бы «изменить экуменический 
пейзаж также существенно, как ранее 
это сделал документ «Крещение, евхари-
стия, служение». 

Более деликатным  был вопрос 
моральности  поведения. За последние 
месяцы в  некоторых церквах эти пробле-
мы угрожали новыми расколами. Были 
обсуждены вопросы гомосексуализма в 
англиканской церкви, обвинений в про-
зелитизме, выдвинутых против американ-
ских евангелистов на территории бывше-
го СССР и другие дискуссионные темы. 

Участники встречи больше старались 
концентрироваться на методологии, чем 
на конкретном содержании тех или иных 
теологических  вопросов, пытаясь выра-
батывать общий  язык и общую культуру 
совместного христианского наследия. 
Как церкви приходят к столь различным 
заключениям, если они стоят на одной 
фундаментальной базе? Что делать, чтобы 
воспрепятствовать разделению христиан-
ских церквей?

Конечно,  для того, чтобы достичь 
единства в экклесиологии, предстоит 
пройти еще долгий путь. Однако «Да будут 
все едино…» (Иоанн. 17:21).

Òåêñò Çîè Áàðäèíîé
Ôîòî Àëåêñàíäðà Ìàñþêîâà
 

»  Творил дела милосердия, отдавал обе-
здоленным все, что имел — таков был 
незабываемый доктор Федор Гааз. В 
начале этого октября в Москве прошли 
несколько встреч, посвященных 
100-летию памятника доктору Гаазу.

 «Спешите делать добро», — эти слова 
Федора Гааза до сих пор звучат набатом для 
всех нас, призывая не упускать возмож-
ность сделать  даже все невозможное для  
нуждающихся. «Спешите делать добро», —  
именно эти слова высечены на его памятни-
ке в больничном сквере. 

 Организаторы памятных мероприя-
тий — некоммерческое партнерство «Со-
творчество»,  музыкально-продюсерский 
центр «Мессия» при поддержке Правитель-
ства Москвы.

1 октября в сквере возле памятника 
доктору  Гаазу у здания больницы, по-
строенной доктором для бедных, прошел 
праздник для детей-сирот. Дети из приютов 
получили угощения и подарки. Проводил 
встречу член Правления НП «Сотворчество», 
директор Московского международного 
центра имени доктора Гааза Андрей Лиха-
чев. Поприветствовать участников праздни-
ка пришли  руководители разных конфес-
сий, представители посольства Германии 
в РФ во главе с послом доктором Вальтером 
Шмидтом, представители Московского пра-
вительства, общественных организаций, 

верующие различных церквей Москвы. В 
своем выступлении председатель комитета 
по связям с религиозными организациями 
Москвы Константин Блаженов подчеркнул: 
«Давайте все будем «спешить делать добро» 
и это станет самым лучшим памятником 
«святому доктору».  

Главная хранительница наследия 
доктора Гааза в России Анна Георгиевна 
Захарова (член Центральной Московской 
церкви евангельских христиан-баптистов) 
вспомнила о том, что побудило ее начать 
собирать  информацию о докторе. Как 
отметил Андрей Лихачев: «Анна Захарова 
посвятила всю свою жизнь исследованию 
жизни Гааза». 

Ученики немецкой школы имени 
доктора Гааза в Москве и дети из домов дет-
ства порадовали присутствующих своими 
песнями.  

По сообщению Благовест-инфо, 
председатель НП «Сотворчество» Ирина 
Тубянская на пресс-конференции сказала, 
что возглавляемая ею волонтерская органи-
зация объединяет группы милосердия из 
различных христианских церквей, а также 
неверующих, желающих делать добро. «Со-
творчество» опекает детей-сирот, работает 
с молодыми семьями и т.д. А помогать есть 
кому: в Москве более двадцати тысяч сирот, 
один миллион сто тридцать тысяч инвали-
дов, из которых двадцать четыре тысячи 
— дети. Эти данные привел заведующий 
отделом Департамента здравоохранения 
Москвы Роман Родин. По его словам, подвиг 
доктора Гааза побуждает государственные 
органы, религиозные и общественные 
организации работать вместе, чтобы под-
держать социально незащищенные слои 
населения. 

2 октября прошла международная 
конференция «Спешите делать добро», в 
которой участвовали представители всех 
христианских конфессий. Было проведено 
несколько тематических круглых столов: 
«Личность доктора Гааза в истории России», 
«Тюремное служение в наши дни», «Взаи-
модействие между государственными, 
общественными и религиозными органи-
зациями в делах милосердия и социаль-
ного служения», «Работа с детьми в НКО и 
группах милосердия». 

Дело Фридриха Гааза продолжается 
не только в России, но и на его родине в 
немецком городе Бад Мюнстерайфель, — об 

этом рассказал Армин Арент, председатель 
Общества Гааза. 

В рамках мероприятий прошел спек-
такль театра «Чудо» для детей из детских 
домов и школ-интернатов Москвы, благо-
творительный межконфессиональный кон-
церт классической и духовной музыки, по-
священный доктору Ф.П. Гаазу, состоялась 
экскурсия по «Гаазовским местам». Одна из 
основных целей этих мероприятий — воз-
можность узнать на примере доктора Гааза о 
русских традициях милосердия и побудить 
как можно большее число людей свершать 
дела милосердия и любви к ближнему. 

О необходимости таких мероприятий 
газете «Протестант» сказал Константин Бла-
женов: «Это может объединить представите-
лей всех церквей и общественных структур. 
Потому что добрыми делами занимаются не 
по должности, а по призванию. В том и сила 
гаазовского движения, что, несмотря на все 
трудности, движение дел «святого доктора» 
развивается. Это уникальный опыт для 
нашей многонациональной и многоконфес-

>Â ïàìÿòü î ñâÿòîì äîêòîðå<
сиональной страны. Не случайно сохрани-
лись и памятник доктору, и его могила».

 Председатель Общества Газа в Гер-
мании Армин Арент — о деятельности 
своей организации: «О том, что происхо-
дило на конференции, я обязательно рас-
скажу в Германии, напишем новости для 
прессы. В России доктора знают лучше, 
чем у нас в стране. Мы хотим рассказать 
соотечественникам о нашем земляке. 
Общество доктора Гааза основано 20 лет 
назад. Мы проводим  благотворительные 
проекты, особенно для детей, рассказы-
ваем о жизни доктора Гааза, о его добрых 
делах, вере в Бога. Вышла большая книга 
о Гаазе Александра Нежного «Врата 
Милосердия», мы перевели ее на не-
мецкий язык. Теперь эту книгу читают в 
Швейцарии, Австрии, Голландии. Наше 
общество внецерковное, я — католик, 
есть представители других конфессий. 
Вообще движение доктора Гааза — на-
стоящий межконфессиональный взгляд 
на служение людям».

ГЛАВНАЯ ХРАНИТЕЛЬНИЦА НАСЛЕДИЯ 
ДОКТОРА ГААЗА В РОССИИ АННА 
ГЕОРГИЕВНА ЗАХАРОВА РАССКАЗЫВАЕТ 
О «СВЯТОМ ДОКТОРЕ»

ПО СЛУЧАЮ СТОЛЕТИЯ ПАМЯТНИКА ДОКТОРА ГААЗА ДЕТИ ИЗ ПРИЮТОВ ПОЛУЧИЛИ 
УГОЩЕНИЯ И ПОДАРКИ

>Ìàëûé Ñîáîð ÐÎÑÕÂÅ<
Òåêñò Þëèè Âäîâèíîé
 

»  6 и 7 октября 2009 года в Тушинской 
евангельской церкви проходил Ма-
лый Собор (или расширенное прав-
ление) Российского объединенного 
Союза христиан веры евангельской 
(пятидесятников).

На Собор приехали руководители 
объединений, входящих в Союз, регио-
нальные епископы и пасторы крупных 
церквей ХВЕ. 

Основную задачу Собора сформу-
лировал руководитель Союза Сергей 
Ряховский: «Мы укрепляем единство 
церквей, входящих в РОСХВЕ. Выраба-
тываем единую позицию для служения 
обществу и Отечеству, принимаем ряд 
канонических документов, которые нам 
необходимы по самым злободневным 
вопросам современности, идем от декла-
ративных заявлений к веручительной 
практике». 

Участники обсуждали 
общественно-политическую и 
государственно-конфессиональную 
ситуацию в России, а также стратегию 
развития Союза на 2010-ый год. Было 
решено устраивать ежегодно Собор 
Евангельских церквей России. 

Оживленную дискуссию вызвало 
обсуждение темы «Позиция Союза в во-
просах брака и развода». Разные мнения 
у участников были и в отношении вве-
дения церковного суда. Но, как отметил 
епископ Уральского Союза ХВЕ Виктор 
Судаков, «по ключевым вопросам наблю-
дается полное единство». Пастор церкви 
«Слово жизни» из Саратова Дмитрий 
Таранов рассказал, что уже год продол-
жается работа по созданию церковного 
суда: «Здесь важно правильное понима-
ние этого института, что это не суд, а 
некий дисциплинарный орган, который 
позволит поддерживать порядок внутри 

Союза. Сегодня мы часто предоставле-
ны сами себе и, порой, действуем по 
наитию. Иногда прихожане решают 
судьбу пасторов или епископов...» 

На второй день собравшихся при-
ветствовали чиновники. Заместитель 
руководителя Комитета по связям с 
религиозными организациями прави-
тельства Москвы Константин Блаженов 
сказал: «Тема вашего высокого собра-
ния выходит за рамки церкви, потому 
что решение острых социальных про-
блем — это поле, где взаимодействуют 
власть, администрация и церковь».

Ведущий советник Комитета по 
делам общественных объединений и 
религиозных организаций Госдумы 
Степан Медведко отметил: «Ваш Союз 
проводит много социальной работы. 
Хорошей вам дискуссии и взвешенных 
решений!»

Все присутствующие могли задать 
чиновникам интересующие вопросы: 
«В Европе процветает гомосексуализм. 
Какие меры предпринимаются за-
конодателями для предотвращения 
подобного в нашей стране?» Степан 
Медведко считает гомосексуализм 
болезнью: «Не надо делать его пред-
метом гордости. Мы же не устраиваем 
парадов эпилептиков. По-христиански 
мы сострадаем гомосексуалистам, 
считая, что их упорство в грехе к добру 
не приведет». 

Злободневный вопрос задал Павел 
Лобашин из Орла: «Протестанты во 
многих российских регионах ощущают 
давление со стороны власти. Как долго 
нас будут не признавать как традици-
онную религию?» Степан Медведко, 
как всегда, был откровенен: «Пока вы 
будете решать ситуацию в навязанном 
вам дискурсе, проблема будет оставать-
ся. У нас законодательно не прописано, 
что такое «традиционная религия». Ме-
няйте систему, информационное поле 
мобильно, меняйте дискурс...»

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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>Ãëàâû 
êîíôåññèé 
â Ãîñäóìå<
Òåêñò ïðåññ-ñëóæáû ÐÎÑÕÂÅ
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  В Госдуме состоялась встреча чле-
нов Консультативного Совета глав 
протестантских церквей России с 
председателем Комитета Госдумы по 
делам общественных объединений и 
религиозных организаций Сергеем 
Поповым.

От Консультативного Совета присут-
ствовали глава РОСХВЕ епископ Сергей 
Ряховский, первый заместитель председа-
теля РОСХВЕ епископ Константин Бендас, 
начальствующий епископ Российской 
церкви христиан веры евангельской Павел 
Окара,  заместитель начальствующего 
епископа Российской Церкви христиан 
веры евангельской (пятидесятников) 
епископ Павел Бак, первый заместитель 
председателя Западно-российского Союза 
церкви христиан-адвентистов седьмого 
дня Олег Гончаров, глава отдела внешних 
церковных связей Российского Союза еван-
гельских христиан-баптистов Виталий 
Власенко.

Члены Консультативного Сове-
та за чашкой чая обсудили с Сергеем 
Александровичем вопросы, связанные с 
реализацией положений действующего 
Федерального Закона «О свободе совести и 
о религиозных объединениях» и предло-

>Ðàñøèðåííûé ñîâåò ÂÑÅÕ<
Òåêñò Þëèè Âäîâèíîé
Ôîòî Àëåêñàíäðà Ìàñþêîâà
 

»  В начале октября в Москве 
прошла очередная сессия 
расширенного Совета Все-
российского Содружества 
евангельских христиан 
(ВСЕХ). Встреча была по-
священа информационно-
аналитическому обзору 
служения ВСЕХ, выработке 
концепций и философии 
служений, а также работе 
над стратегией организации 
и разбору текущих планов.

Сессия проходила в церкви «Благове-
щение» в Московской области. Присутство-
вало около сорока человек: руководители 
союзов и ассоциаций евангельских христи-
ан, представители христианских обще-
ственных организаций, духовных учебных 
заведений, реабилитационных центров со 
всех регионов России, а также руководи-
тели нескольких крупных религиозных 
объединений Украины и Беларуси.

Работа Совета была построена таким 
образом, что после докладов и вопросов, 
выступающие рассказывали о состоянии 
дел в представляемых ими сообществах 
евангельских христиан. А все участники 
встречи молились за ту или иную органи-
зацию. 

Валериан Тен рассказал о своей 
деятельности в качестве председателя 
ВСЕХ за последние три месяца. В частности, 
на июльской конференции «Актуальные 
проблемы реализации принципов свободы 
совести в современной России» в РГГУ он 
представлял Содружество. Команда ВСЕХ 
также побывала в гостях у австрийской 
богословской семинарии TCMI. 

ОЧЕРЕДНАЯ СЕССИЯ РАСШИРЕННОГО СОВЕТА ВСЕРОССИЙСКОГО СОДРУЖЕСТВА 
ЕВАНГЕЛЬСКИХ ХРИСТИАН (ВСЕХ)

Епископ Александр Семчен-
ко зачитал доклад «Современное 
состояние отношений между 
евангельскими церквами и госу-
дарственными органами власти». 
Он отметил, что тема взаимоот-
ношений с властями всегда была 
«скользкой». Но складывается 
впечатление, что протестанты не 
заботились о построении добрых 
отношений с властями, конфликт 
с «кесарем» русских протестантов 
был понятным и привычным со-
стоянием. Кроме того, Александр 
Трофимович указал на важность 
обсуждения поправок к закону «О 

свободе совести и о религиозных организа-
циях». В том виде, в каком они сегодня пред-
ставлены Минюстом, в первую очередь это 
ударит по протестантам... Одной из главных 
задач Содружества он назвал продолжение 
формирования ядра организации: «В него 
войдут все, кто захотел, — это около 20 

объединений общим числом церквей более 
700».

В интервью «Протестанту» один из 
руководителей ВСЕХ Валериан Тен сказал: 
«Мы сейчас ищем правильные, библейские 
пути взаимодействия с государством. Долж-
но быть взаимное уважение. Вклад про-
тестантов в развитие Российской государ-
ственности огромен, этого нельзя просто 
перечеркнуть или забыть. Мы считаем себя 
наследниками этого вклада...»

Интересными были выступления 
Леонида Картавенко «О миссионерском 
служении», Александра Зайченко «Страте-
гия развития ВСЕХ на новом этапе», Семена 
Бородина «Москва Евангельская», Павла 
Бегичева «О христианском образовании во 
ВСЕХ». 

Было предложено сформулировать 
Символ веры, выработать принципы 
межорганизационного общения в рамках 
ВСЕХ, Кодекс поведения и нравственных 
норм христианина.

РОССИЙСКИЕ ПРОТЕСТАНТЫ ЗНАКОМЯТСЯ С ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ ОВЦС МП 
АРХИЕПИСКОПОМ ВОЛОКОЛАМСКИМ ИЛЛАРИОНОМ

>Ïðîòåñòàíòû — íå öåðêîâü?<
Òåêñò è ôîòî ñëóæáû êîììóíèêàöèè ÎÂÖÑ ÌÏ
 

»  В Отделе внешних церковных  связей 
Московского Патриархата состоя-
лась  встреча представителей ряда 
протестантских общин из различных 
регионов России с председателем 
ОВЦС архиепископом Волоколамским 
Илларионом. Во встрече приняли 
участие около шестидесяти предста-
вителей Российского объединенного 
Союза христиан веры евангельской, 
Российского Союза евангельских 
христиан-баптистов, Церкви христиан 

адвентистов седьмого дня и пресвите-
рианских общин.

Рассказывая по просьбе  протестант-
ской стороны о вероучении и жизни Право-
славной Церкви, архиепископ Илларион 
затронул основополагающие темы право-
славного богословия — христологию, Свя-
щенное Писание и предание, Евхаристию, 
таинства, церковную иерархию, почитание 
Божией Матери и святых, иконопочитание. 
Владыка Илларион особо остановился на 
теме действия Святого Духа в Церкви.

 После своего выступления  архие-
пископ Илларион ответил  на многочис-

ленные вопросы собравшихся. Пред-
ставителей протестантских церквей  
интересовали как практические аспекты  
взаимоотношений Русской Православной 
Церкви с инославными, так и связанная с 
этой сферой богословская проблематика. 
В частности, отвечая на вопрос одного 
из участников встречи о православном 
взгляде на понятие Церкви, председатель 
ОВЦС подчеркнул, что, с православной 
точки зрения, Церквами в полном смыс-
ле этого слова являются поместные Пра-
вославные Церкви. Между тем, допуска-
ется использование термина «церковь» в 
диалоге с инославными сообществами 
как знак уважения к их самоназванию. 
При этом необходимо также принимать 
во внимание наличие в отдельных ино-
славных церквах апостольского преем-
ства рукоположений, как, например, в 
Римско-Католической Церкви.

 Затронув тему межхристианских 
отношений в России, архиепископ Во-
локоламский Иларион отметил при-
верженность большинства российских 
христианских конфессий традиционно-
му взгляду на нравственные ценности 
христианства и призвал к взаимодей-
ствию и дискуссии со светским обще-
ством. Однако, по словам председателя 
ОВЦС,  непременным условием успеш-
ного межконфессионального диалога 
и сотрудничества является отсутствие 
прозелитизма.

жениями, выдвигаемыми рядом депутатов 
и российским правительством по внесе-
нию изменений в данный закон. Также 
обсуждались инициативы законодатель-
ных собраний ряда субъектов Федерации 
по принятию закона об ограничении 
миссионерской деятельности. 

Участники встречи пришли к согла-
сию, что законодательное регулирование 
религиозной, в том числе и миссионерской 
деятельности, необходимо, но попытки 
введения богословского термина «миссио-
нерство» в сферу права вызывают серьез-
ное напряжение в религиозных кругах. 
Понимание миссионерства может быть 
различно не только в вероучении разных 
конфессий, но даже в рамках различных 
течений одной конфессии. В связи с этим 
приведение этого термина к одному 
знаменателю законодательно привело 
бы к дополнительным разногласиям и 
напряжению в сфере государственно-
конфессиональных отношений. 

Единогласно высокую оценку участ-
ники встречи дали распоряжению Пре-
зидента РФ о создании при Министерстве 
юстиции научно-консультативного Совета 
по изучению информационных материа-
лов религиозного содержания на предмет 
выявления в них признаков экстремизма.

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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« Ï ð è ê î ñ í î â å í è å   ê   Á î ã ó »

Òåêñò Àíäðåàñà Ïàòöà, 
ãëàâíîãî ðåäàêòîðà «Ìåæäóíàðîäíîé 
õðèñòèàíñêîé ãàçåòû»
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  «Почитай отца твоего и мать, это пер-
вая заповедь с обетованием: да будет 
тебе благо, и будешь долголетен на 
земле» (Ефес. 6:2-3).

^Çàïîâåäü ñ îáåòîâàíèåì
Если вы остановите человека на улице 

и спросите у него: «Хочешь ли ты жить 
долго и счастливо?», то в лучшем случае вам 
ответят утвердительно, а в худшем... В худ-
шем покрутят пальцем у виска и спросят: «А 
вы видели кого-нибудь, кто этого не хочет?!»

Желание жить, причем, обязательно 
долго и непременно счастливо, осознан-
но или нет есть в каждом человеке. Оно 
заложено в нас самим Творцом и потому — 
естественно. С самого раннего детства мы 
строим планы, мечтаем, какими будем 
взрослыми: мальчики — обязательно лет-
чиками, девочки — непременно самыми 
красивыми и счастливыми женами этих 
самых «летчиков»...

Представление о счастье практически 
у всех людей разное. Для кого-то счастье 
в деньгах, а для кого-то... в их количестве. 
Есть люди, для которых деньги ничего не 
значат, существуют и те, кто пренебрежи-
тельно относится не только к богатству, но и 
к любому, даже самому малому комфорту. 

Что же такое счастье? И какая разница 
между счастьем и благом? Возможно, не 
все согласятся с моей формулировкой, но я 
считаю, что благо — это то же самое счастье, 
только дарованное именно нам, то есть с 
персональной «привязкой». В книге Второза-
коние к этой заповеди добавляются слова: 
«чтобы хорошо тебе было...» (Втор. 5:16).

Другими словами, если мои пред-
ставления, например, о счастливой семье 
неразрывно связаны с большим количе-
ством детей, да еще чтобы в ней рождались 
только мальчики, то это и будет для меня 
благом. Для другого те же самые критерии 
не окажутся ни благом, ни счастьем. Кто-то, 
допустим, желает воспитывать исключи-
тельно дочерей. И так во всем. Благо — это 
то, что является счастьем именно и исклю-
чительно для тебя!

Итак, к счастью стремятся все жи-
вущие на земле. Однако при этом путь, 
наивернейший путь к обладанию столь 
желаемыми благами — здоровьем, успехом 
и долголетием — нередко остается не толь-
ко в забвении, но, более того, сознательно 
отвергается как нечто, не заслуживающее 
серьезного внимания.

И в самом деле, какая связь между, 
например, долголетием и отношениями 
с родителями? «Да, никакой», — скажет 
кто-то. И будет... не прав. Потому что связь 
есть! Она прямая и, более того, подтверж-
дена, если хотите, законодательно. Ибо что 
такое заповедь, как не закон?! А законы, 
как известно, действуют независимо от 
наших познаний и представлений о них. 
И еще — от  нашего отношения к ним! Ну, 
попробуйте, не признать, например, закон 
всемирного тяготения, пренебречь им и 
спрыгнуть с телевышки без парашюта. 
Или проявите пренебрежение к другому 
закону: возьмитесь пальцами за оголен-
ные электрические провода. Где окажется 
ваше пренебрежение? Правильно: там же, 
где и ваше тело.

Как-то на уроке военной подготовки 
один ученик, увидев нарисованную учите-
лем на доске траекторию полета снаряда, 
выпущенного из пушки, спросил: «Судя по 
траектории, получается, что если пушку по-
ложить набок, то можно будет выстрелить 
из-за угла?» В том-то и дело, что из-за угла из 
пушки выстрелить не получится. Законы не 
обманешь.

Почему же мы иногда думаем, что нам 
удастся обмануть другие законы, духовные? 
Ведь они действуют так же безотказно. 
Именно поэтому Библия говорит нам: «Не 
обманывайтесь: Бог поругаем не бывает. Что 
посеет человек, то и пожнет...» (Гал. 6:7). Это 
тоже закон, в отношении действенности 
которого многие люди добровольно обма-
нывают самих себя.

Не менее серьезен и закон, который 
изложен в тексте, взятом нами за основу 
рассуждений. Первая заповедь с обето-

«Почитай отца 
твоего и мать...»

ванием! В этой фразе две составляющих. 
С одной стороны — действие человека, 
исполнение заповеди «Почитай!...» С 
другой — действие Бога, дарование блага, 
основанного на обетовании. Слово «обе-
тование» происходит от существитель-
ного «обет». Таким образом, речь идет об 
обете, который всегда и во всем верный 
Своему Слову Господь дает перед лицом 
Вселенной: «Будет тебе благо!» Можно в это 
верить, можно относиться с пренебреже-
нием — от этого ровным счетом ничего 
не изменится. Закон будет действовать 
безотказно, так же, как солнце каждое утро 
восходит во время свое.

^×òî æå òàêîå ïî÷èòàíèå?
Почитание — это не просто послуша-

ние (то есть некое механическое исполне-
ние повелений родителей), не искусствен-
ная «пластиковая» предупредительность, 
внимательность, «беззубость». Почитание — 
это глубочайшее уважение к кому-то, про-
пущенное через сердце. Не только внешнее 
выражение своего уважения, а именно 
внутреннее его наполнение.

Спаситель очень хорошо показал это 
в притче о двух сыновьях. «У одного человека 
было два сына; и он, подойдя к первому, сказал: 

сын! пойди сегодня работай в винограднике 
моем. Но он сказал в ответ: не хочу; а после, 
раскаявшись, пошел. И подойдя к другому, 
он сказал то же. Этот сказал в ответ: иду, 
государь, и не пошел. Который из двух исполнил 
волю отца?» (Мтф. 21:28-31).

За ярко выраженным внешним 
почтением у второго сына скрыто пол-
ное неуважение к отцу. Он попросту «не 
пошел». Поэтому Учитель подчеркнул, что 
по-настоящему почтил отца тот, который 
был не столь изящен во внешних проявле-
ниях уважения, но исполнил волю отца. И 
этим самым показал, что глубоко в сердце 
почитает отца за весьма высокий авторитет. 
Для Господа это оказалось гораздо более 
важным: «Ты, Господи, Сердцеведец всех...» 
(Деян. 1:24).

Творца не обманешь красивыми слова-
ми, Он ценит искренность. Более того, обра-
щает внимание не только на сердце юноши 
или девицы — Он смотрит на сердца их 
родителей: как они реагируют на поступки 
своих детей, благословляют ли их. Огорче-
ние, происходящее глубоко в сердце отца 
или матери, даже невидимое стороннему 
взгляду — видит Бог. Каждая нанесенная 
родительскому сердцу рана замечается Гос-
подом. Если можно так выразиться, Творец 
дает оценку сыну или дочери, исходя из 
ощущений сердец их родителей. Смотрит 
на подростка через сердце его отца, благо-
словляет девочку, чувствуя материнское, 
порой даже не озвученное, прочувствован-
ное глубоко в сердце пожелание счастья 
для своей дочери. А такое пожелание может 

зародиться в сердце родителя только на 
основе глубокого удовлетворения, вызван-
ного послушанием, почитанием со стороны 
детей.

^Ïðèðîäíîñòü
Есть в этом вопросе весьма специфич-

ный и не менее интересный момент. Как 
быть с природой ребенка, его врожденны-
ми качествами? Не секрет, что есть дети, 
от природы послушные, проявляющие 
почтение родителям, а есть такие, которые 
из-за врожденных качеств не склонны к 
повиновению. В чем их вина, если они 
«такими родились»?

Я тоже — отец двух сыновей. Мои 
сыновья в этом плане являют собой абсо-
лютную противоположность. Старший 
имеет независимый характер. Я знаю, как 
отец чувствую, что он любит и почитает 
меня. Но на то, чтобы перебороть свой 
характер, врожденную буйную натуру, 
у него уходит масса сил и энергии. Он 
прилагает неимоверные старания, чтобы 
сломить в себе непокорность, непочте-
ние. Всякий раз я вижу, как он будто 
продирается через терновый кустарник 
чувств и эмоций. Не всегда успешно, не 
всегда побеждает...

В отличие от него, младший делает это 
настолько плавно, настолько почитание ро-
дителей гармонично вплетено в его натуру, 
что, кажется, он и сам получает огромное 
удовольствие от этого. Для почтения и по-
слушания родителям ему совершенно не 
нужно прилагать усилий, вести неприми-
римой борьбы с самим собой. Два челове-
ка, два характера. И мы вправе задаться 
вопросом: если старший, несмотря на все 
старание, огорчает родителей, насколько он 
виноват в этом? Ведь он старался! В чем же 
заслуга младшего, что он таким родился? 
Выходит, в нем изначально было заложено 
благословение родителей, в то время как 
старшему это благо приходится отвоевы-
вать немалой кровью. И, вообще, возможно 
ли изменить натуру человека в вопросе 
почитания?

Признаться, я не знаю ответа на пер-
вый вопрос. Но точно знаю, что врожденное 
непослушание можно изменить. Победить 
его, заменив библейским почитанием ро-
дителей, и в полной мере воспользоваться 
Господним обетованием. Как? Для этого не-
обходимо полюбить Отца Небесного. Только 
измененное, возрожденное Богом сердце 
способно преодолеть врожденную непочти-
тельность. Почтение родителей очень легко 
ложится на добрую, хорошо взрыхленную 
почву возлюбившего Бога сердца.

Я сам в юном возрасте пережил такое 
изменение в своей жизни. Мне было 14 лет, 
когда я открыл свое сердце Иисусу Христу. 
И прекрасно помню насколько глубоким, 
основательным и благодатным было из-

менение моего отношения к родителям. 
Мне вдруг открылась истина, записанная в 
книге Притчей: «Слушай, сын мой, наставле-
ние отца твоего и не отвергай завета матери 
твоей, потому что это — прекрасный венок для 
головы твоей и украшение для шеи твоей» (1:8). 
Я захотел всегда носить на своей голове этот 
прекрасный венок, и Господь подарил мне 
смирение и искреннюю, обосновавшуюся 
глубоко в сердце любовь к родителям.

^Äåéñòâèå çàêîíà î ïî÷èòà-
íèè ðîäèòåëåé

Известно, что все гениальное — про-
сто. Мы иногда не думаем и не замечаем, как 
действует обетование Господне, как, где и в 
чем человек получает обещанное Творцом 
благо. Это происходит незаметно. И раз уж 
я заговорил о своих детях, то приведу еще 
один пример из их жизни.

Наша младшая дочь — воплощение аб-
солютного почитания родителей. Я готов бла-
гословлять ее каждую минуту, как, впрочем, 
и всех остальных детей. И все же, это ребенок 
особенный. Так вот, учась в третьем классе, 
она в какой-то момент стала пассивной в 
учебе. Появились соответствующие оценки. 
Мы беседовали с ней, но дочка переживала 
в этом вопросе какой-то кризис. Все могло 
кончиться тем, что процесс стал бы необрати-
мым, и ни о каком образовании и успехе не 
могло бы быть и речи.

И вот наступил день, когда классная 
руководительница вызвала меня в школу. 
После моей беседы с учителем все карди-
нальным образом изменилось. Дочь сделала 
такой рывок в успеваемости, что через два 
года стала лучшей ученицей в классе! Чуть 
позже руководство школы рекомендовало 
ей поехать на полгода поучиться в США, а 
по возвращении из Америки обеспечило 
переход в другую, более престижную школу. 
Сегодня 17-летняя девочка в совершенстве 

«…И НЕ ОТВЕРГАЙ ЗАВЕТА МАТЕРИ ТВОЕЙ, ПОТОМУ ЧТО ЭТО — ПРЕКРАСНЫЙ 
ВЕНОК ДЛЯ ГОЛОВЫ ТВОЕЙ И УКРАШЕНИЕ ДЛЯ ШЕИ ТВОЕЙ» (ПРИТЧИ 1:8).

владеет тремя языками: английским, не-
мецким и русским, имеет перспективы для 
дальнейшего образования.

Но не это важно. Хочу рассказать о 
главном: о причине таких сильных перемен. 
А причина кроется ни в чем ином, как в по-
читании родителей. Недавно, по прошествии 
семи лет с того дня, когда я был вызван в 
школу, она призналась, что перспектива 
беседы классного руководителя с ее папой 
напугала ее вовсе не тем, что она может быть 
наказана (да мы и не наказывали ее никогда). 
Ребенок был в страхе от самой мысли, что 
папе это принесет... переживания! Папа 
расстроится, и причиной его расстройства 
будет она — плохо делающая уроки дочь. Эта 
мысль настолько потрясла ее, что она стала 
усиленно молиться, чтобы Господь дал ей 
способности никогда больше не давать пово-
да для огорчения родителей...

Небесный Отец ответил на ее молитву. 
Сегодня — это благословенный ребенок, име-
ющий, я верю, большое будущее. Но самое 
главное, что нас радует — как беззаветно она 
любит Господа, сколь ревностна в служении 
Ему. Теперь для меня почитание родителей и 
любовь к Богу — неразрывные вещи. В сово-
купности они несут всякому человеку счастье 
и благо. И вообще, беседуя с молодежью в 
нашей церкви, я люблю повторять выведен-
ный мною секрет успеха: «Самая выгодная 
инвестиция в жизни человека — это подарен-
ная Богу юность!»

Îò ðåäàêöèè: Поспорить с автором  мож-
но в его блоге: http://andy-777.livejournal.com

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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ЛЕОНИД СМЕТАНИН (ВО ВТОРОМ РЯДУ ВТОРОЙ СПРАВА) С РЕАБИЛИТАНТАМИ 
ЛЬВОВСКОГО ЦЕНТРА МИХАИЛА КЕНЬО (В ПЕРВОМ РЯДУ СЛЕВА)

« Ë è ö à »

Òåêñò Ëþäìèëû Êà÷êàð, Ñåðãåÿ Òàðàíåíêî
Ôîòî Ñåðãåÿ Òàðàíåíêî
 

»  Сегодня в Украине абсолютная 
свобода проповеди Евангелия, в том 
числе в местах лишения свобо-
ды. Все места заключения, а их в 
Украине порядка двухсот, открыты 
для христиан. Все больше еван-
гельских церквей подключаются к 
служению осужденным. Но так было 
не всегда. Единицы евангельских 
христиан проповедовали в колониях 
Украины на самой заре тюремного 
служения — чуть больше двадцати 
лет назад. Среди них был и остается 
Леонид Сметанин — руководи-
тель отдела тюремного служения 
евангельских христиан-баптистов 
Украины, а также член правления 
Межконфессиональной тюремной 
миссии. Кроме проповеди Евангелия 
в тюрьмах, Леонид Иванович все эти 
годы успешно занимается органи-
зацией и проведением семинаров 
и конференций тюремных миссио-
неров (волонтеров) для привлече-
ния в служение заключенным все 
большего количества обученных 
служителей. Леонид Иванович — 
человек в тюремном и христиан-
ском мире Украины уважаемый и 
авторитетный. «Протестант» стал 
первым христианским изданием, кто 
записал с Леонидом Ивановичем ин-
тервью о его благословенной жизни 
и плодотворном служении Христу.

Ë. Ê.: Леонид Иванович, вы ни одного 
дня не отсидели в тюрьме и при этом двад-
цать лет своей жизни посвятили служению в 
тюрьмах. С чего все начиналось?

— Я большой любитель кино. Когда 
появился фильм «Иисус», четыре месяца 
показывал его в городах и селах нашей 
Луганской области. После окончания по-
каза подумал: «Не прокрутить ли фильм 
и в луганских тюрьмах?» Один брат из 
нашей церкви ремонтировал в местном 
управлении исполнения наказаний теле-
фоны, через него я и вышел на началь-
ника областного управления. Тот дал 
добро, и мы показали фильм «Иисус» во 
всех местах лишения свободы области. 
Раздавали заключенным буклеты, чтобы 
те могли переписываться с церквами. 
Так я и «вошел» в тюрьмы и остался там 
для служения. Вместе со мной «вошли» 
и другие братья — теперь тюремные 
служители. 

Ë. Ê.: А как вы пришли ко Христу? 
— Моя история покаяния не слиш-

ком яркая. Мама пришла ко Христу, когда 
мне было восемь лет. Она водила меня в 
дом молитвы. Когда я учился в девятом 
классе, духовные плоды дали всходы, и я 
покаялся. Будучи студентом техникума, 
в 1958 году принял водное крещение. 
Пришлось это делать втайне — подальше 
от места обучения. С тех пор никогда не 
пожалел, что выбрал Христа. Хотя и на 
учебе, и на работе меня ущемляли из-за 
моей веры. 

Ñ. Ò.: Какие Библейские стихи благо-
словляют вас на тюремное служение?

— Евангелие от Матфея, глава 25, 
стих 36: «В темнице был, и вы посетили 
Меня...»

Ñ. Ò.: Леонид Иванович, помню, когда в 
1994 году мы устраивали первую Всемирную 
конференцию по реабилитации заключенных 
при помощи религии, то пригласили тог-
дашнего руководителя отдела исправитель-
ной работы в тюрьмах полковника Ивана 
Евсеевича Краснощека. Он тогда с большой 
трибуны перед тюремными миссионерами 
всех стран заявил: «В тюрьмах Украины 
находится 127 тысяч человек, из которых 23 
евангельских христианина. При этом среди 
127 тысяч заключенных зарегистрировано 
100 тысяч нарушений в год». Можете про-
комментировать эту статистику?

— Эти цифры сильно изменились. 
По статистике департамента исполне-
ния наказаний Украины, молитвенные 
комнаты и храмы посещают 33 489 ве-
рующих осужденных. В местах лишения 
свободы Украины работают 195 молит-
венных комнат, 4 молитвенных дома, 
35 храмов, 27 церквей. На заседании в 
Департаменте, где мы регулярно бываем 
как представители Межконфессиональ-
ной тюремной миссии, руководство 
Департамента оценивает труд верую-
щих как нужный и полезный, потому 
что осужденные меняются в лучшую 
сторону, становятся законопослушными 
гражданами страны. 

Он пришел и остался в тюрьме

ЛЕОНИД ИВАНОВИЧ СМЕТАНИН ВСЕГДА 
В ДОРОГЕ: ОН ПРОВОДИТ ТЮРЕМНЫЕ 
КОНФЕРЕНЦИИ, РАСПРОСТРАНЯЕТ 
ХРИСТИАНСКУЮ ЛИТЕРАТУРУ, 
ПОСЕЩАЕТ ТЮРЬМЫ И КОЛОНИИ

Ñ. Ò.: Не так давно экс-руководитель 
Департамента исполнения наказаний 
Украины Василий Кощинец, по нашему при-
глашению выступая в Техасе, сказал, что 
в тюрьмах Украины сейчас около двухсот 
тысяч заключенных, включая камеры пред-
варительного заключения и краткосрочное 
задержание. Какова статистика по вашим 
данным?

— Численность заключенных 
уменьшилась до 120 тысяч человек — 
были амнистии, досрочные освобожде-
ния. Тюрьмы уже не так переполнены. 
Правда, в связи с мировым экономи-
ческим кризисом число задержанных 
за правонарушения и преступления в 
Украине опять растет. 

Ë. Ê.: А какие инструменты пропо-
веди Слова Божьего сегодня эффективны в 
тюрьмах?

— Самым сильным инструментом 
является само Слово Божие. В Украине 
есть много заочных библейских школ, 
появилось достаточно аудио— и видео-
семинаров. Во многих колониях есть 
аудио— и видеоаппаратура, так что 
осужденные имеют возможность просма-
тривать и прослушивать материалы. Но 
я считаю, что самый лучший инструмент 
— это Слово Божие. Христос советовал 
нам возлюбить чистое словесное молоко. 
Я всем говорю, чтобы в первую очередь 
читали Слово Божие, а потом только рас-
суждали, где истина, а где нет.

Ë. Ê.: Есть такое выражение: «Когда 
проповедник уходит, Слово Божие продол-
жает свою работу». Какая христианская 
литература есть в украинских тюрьмах?

— В местах лишения свободы сегод-
ня огромное количество духовной лите-
ратуры. В основном она сосредоточена 
в молитвенных комнатах. А начиналось 
все в 1991 году, когда в Украину приехал 
капеллан Рей. Он помог издать миллион 
Библий и Новых Заветов, которые мы 
понесли в места заключения. Потом из-
дательством «Братство», продолжившем 
служение капеллана Рея, были напеча-
таны записанные вами, Сергей Василье-
вич, свидетельства Владимира Дяка «Мой 
путь к Богу», Виктора Мураля-Сикорского 
«Цена денег», Николая Горского «Больше 
не раб греха», подготовлена к печати кни-
га Александра Меня «Сын человеческий» 
и другая духовная литература. 

Ë. Ê.: Что нужно, чтобы в Украине на 
государственном уровне учредить институт 
тюремных капелланов?

— Госдепартамент исполнения 
наказаний уже обращался в Межконфес-
сиональную тюремную миссию с этим 
вопросом. Нужно расписать функции 
капеллана, цели и задачи его служения. 
Пока все это мы только нарабатываем. 
Есть различные модели — модель При-
балтики, Польши. Во всяком случае, 
вопрос тюремного капелланства уже 
рассматривается, и как только будет до-
статочно наработок, управление испол-
нения наказаний выйдет на правитель-
ство с вопросом о введении в украинских 
тюрьмах капелланского служения. Но на 
неофициальном уровне работа ведется 
уже давно. 

Ë. Ê.: Леонид Иванович, вы ведь стояли 
у истоков неофициального капелланского слу-
жения в украинских тюрьмах, капелланского 

факультета при Херсонском христианском 
институте. А с чего все начиналось? 

— Сергей Васильевич, помните, как 
вы дали согласие и предоставили финан-

совую возможность проводить тюремные 
конференции и семинары по регионам. 
Это и стало толчком к обучению капел-
ланов. По окончании семинаров мы 
выдавали слушателям удостоверения 
тюремных миссионеров. Такие удо-
стоверения получили 125 служителей. 
Однажды ректор Херсонского института 
Сергей Предит читал на одном из наших 
семинаров лекции. Он и предложил от-
крыть на базе своего учебного заведения 
факультет капелланского служения. Это 
было в 2004 году, а факультет появился 
на следующий год. Выпускники факуль-
тета (их примерно двадцать человек) 
предложили учредить в Украине День 
капеллана и праздновать его 9 октября. В 
этом году мы договорились встретиться 
в Херсоне. 

Ë. Ê.: Кто сегодня идет в тюрьмы, 
проповедует Слово Божие? Много ли добро-
вольцев?

— Мне не известна численность 
тюремных служителей по всей Украине. 
В нашей Луганской области таких трид-
цать человек, в Донецкой области — сто 
двадцать. Баптистское братство Украины 
посещает почти все украинские тюрьмы. 
В последнее время в места лишения сво-
боды идут те, кто уверовал в заключении. 

Ñ. Ò.: Леонид Иванович, сотрудничаете 
ли вы с Управлением исполнения наказаний в 
вашей области?

— Слава Богу, что мы живем в 
довольно благоприятное время свобо-
ды. У меня налажен личный контакт с 
руководителями управления Луганской 
области. С национальным департа-
ментом также сложились нормальные 
отношения. Бывают, правда, и исключе-

ния. Например, в Хмельницкой области 
в колонии не пускают ни баптистов, ни 
пятидесятников, ни адвентистов, а толь-
ко православных и католиков. 

Ñ. Ò.: За двадцать лет служения изда-
тельства «Братство» мы провели в Украине 
много всяких конференций. Помню одну конца 
90-х, когда за «круглым столом» мы собрали 
представителей различных деноминаций. 
Рассматривалась проблема о разделении 
колоний на баптистские, пятидесятниче-
ские, харизматические и т. д. Мы пригласили 
всех к общей молитве, и каждый участник 
сказал, что не станет препятствовать 
служителям других церквей проповедовать 
в тюрьмах. Встречается ли подобное раз-
деление сегодня? 

— Вопрос разделения колоний по 
конфессиям никогда не поднимался, по-
тому что он противоречит конституции 
Украины. Сегодня в одну и ту же тюрь-
му имеют право приходить со Словом 
Божьим и баптисты, и адвентисты, и 
пятидесятники, и представители других 
религиозных конфессий и организаций, 
зарегистрированных по закону Украины. 
И заключенные сами выбирают, какую 
церковь посещать. 

Ë. Ê.: Вы упоминали о Межконфессио-
нальной тюремной миссии Украины. Каковы 
ее цели?

— Госдепартамент исполнения на-
казаний Украины все вопросы по работе 
с христианскими церквами решает через 
Межконфессиональную тюремную мис-
сию «Духовна та благодійна опіка в місцях 
позбавлення волі». Департамент даже на 
нас ссылается. Цель работы миссии — не 
допустить межконфессионального непо-
нимания в тюремной среде. В миссию вхо-
дят представители двенадцати различных 
конфессий и деноминаций. Как правило, 
мы решаем вопросы организационного 
характера, догматические же различия на 
наших заседаниях не затрагиваются. 

Ñ. Ò.: Всемирное тюремное служение 
сегодня объединяет четыре тысячи миссий 
по всему миру, среди них есть также русские 
и украинские служения. Не так давно мы 
пригласили бывшего грабителя и убийцу, 
а теперь известного тюремного служите-
ля США Джека Мерфи для выступлений в 
местах заключения Украины и России. Много 
где побывали, и некоторые служители вы-
ражали недовольство, мол, американский 
опыт нам не нужен, мы и сами с усами. Что 
вы думаете по этому поводу?

— Перенимать опыт служения всег-
да полезно. И ведь есть что перенимать! 
Тюремному служению Украины двадцать 
лет, а американскому — гораздо больше. 
Причем в начале служения были эффек-
тивны одни методы, сейчас — другие. 
Раньше в тюрьмах и колониях хотели 
посмотреть на нас, верующих, сейчас 
же осужденных нужно привлечь для 
слушания Слова Божьего. Я сторонник 
того, что надо учиться у других опытных 
служителей, вне зависимости от того, в 
какой стране они живут.

Ë. Ê.: Насколько важна подготовка 
служителей для тюрем и тюремные конфе-
ренции? 

— Во время конференций и семина-
ров мы делимся накопленным опытом 
служения. С недавних пор в ряды 
тюремных миссионеров и волонтеров 
стали вливаться люди, которые недавно 
уверовали в местах лишения свободы. 
Они еще не имеют духовного опыта, не 
утвердились в истине. А на тюремных 
конференциях братья приобретают прак-
тические познания и вдохновляются на 
служение Богу и людям. 

Ë. Ê.: Вы не только верный служитель, 
но и хороший семьянин. Кто ваша семья?

— Четыре года назад ушла в веч-
ность моя жена. С супругой мы прожили 
46 лет. Со мной сейчас живет внук, он 
член баптистской церкви. Все мои дети и 
трое внуков верующие. 

Ë. Ê.: Чтобы вы хотели пожелать 
тюремным служителям?

— Быть постоянными в служении, 
не распыляться на множество тюрем, 
а усердно и регулярно посещать одну. 
Христос заботился о том, чтобы мы 
возлюбили чистое словесное молоко. 
Сейчас существует множество учений, и 
неопытному человеку в местах заключе-
ния среди их обилия можно заблудиться. 
Поэтому тюремным служителям важно 
нести здравое учение.

Îò ðåäàêöèè: Расширенный 
вариант интервью с Леонидом 
Сметаниным и фоторепортаж о его 
служении смотрите на сайте: 
www.Protestant-Press.com/22/350-1.html

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 



6 ^¹141 ^10/2009 ^www.protestant.ru

РУССКИЙ ОТДЕЛ BBN — АНДРЕЙ И ЛИЗА ТИШАНКОВЫ

Òåêñò Ñåðãåÿ è Ìèëû Òàðàíåíêî
Ôîòî Ñåðãåÿ Òàðàíåíêî, Ëèçû Òèøàíêîâîé
 

»  История Bible Broadcasting Network 
(BBN) началась в1971 году с малень-
кой радиостанции в городе Чесапик, 
штат Вирджиния. Основателем ново-
го христианского радио был доктор 
Лоуэл Дэйви. Многие годы его семья 
слушала радио, и он мечтал когда-то 
учредить свое вещание. Но ни он, 
никто из его родных не знали, как 
это сделать. Но Библия говорит, Бог 
избирает малое мира сего, чтобы по-
срамить великое. Господь благосло-
вил доктора передатчиком, радий-
ным оборудованием, помог собрать 
команду профессионалов. И в 1971 
году все было готово к первому эфиру. 
Но когда, что называется, нажали 
кнопку «пуск», никакого звука не 
последовало. Оборудование работало 
исправно, специалисты знали свое 
дело. Проблема случилась через до-
рогу, где шли строительные работы. 
Кто-то из ремонтных рабочих, копая 
траншею, повредил кабель.

Сегодня BBN — одна из крупнейших 
библейских радиокомпаний в мире. Не-
смотря на то, что офис Bible Broadcasting 
Network находится в американском городе 
Шарлотт, штат Северная Каролина, это 
не мешает компании вещать на восьми 
языках, кроме английского, — на испан-
ском, португальском, корейском, китай-
ском, японском, немецком и русском. В 
Северной и Южной Америке BBN имеет в 
собственности около 200 радиостанций. 
Вещание также ведется через интернет 
www.bbnradio.org.   

1 октября 2009 года команда русского 
вещания BBN отпраздновала свое пятиле-
тие. Газета «Протестант» присоединяется к 
уже высказанным поздравлениям в адрес 
Библейского радио и дарит свои. Накану-
не первой серьезной даты «Протестант» 
встретился с лидером русского вещания  
Андреем Тишанковым и расспросил о том, 
как русское BBN смогло стать популярным у 
сотен тысяч русскоговорящих слушателей 
по всему миру.  

— Андрей, в чем уникальность вашей радио-
станции?

— Все эфирное время мы посвящаем 
изучению Библии и прославлению Господа. 
У нас нет информационных программ или 
ток-шоу — это  принципы работы для всего 
BBN вне зависимости от языка. Формат на-
шего вещания одинаков: консервативное 
пение, доктринально выдержанные пропо-
ведь, обучающие библейские программы. 

— А что значит «доктринально выдержан-
ные программы»?

— У нас, как у христианской организа-
ции, есть своя богословская позиция, то, во 
что мы верим. Эта позиция, естественно, 
основана на Библии. И проповедники, ко-
торых мы приглашаем в эфир, естественно, 
должны разделять нашу точку зрения. 

— Андрей, назовите несколько русскоязыч-
ных проповедников, которых можно услышать 
на BBN. 

— Алексей Коломейцев ведет программу 
«Слово благодати», Валентин Шкурченко 
принимает участие в «Церковной кафедре», 
служитель из Германии Роман Рейханд, 
хороший проповедник Вадим Гейтман, 
Петр Мицкевич ведет передачу «Свет жиз-
ни», Александр Яручик готовит программу 
«Размышление над Библией» и ряд других 
имен. Они записывают программы и пере-
сылают нам. 

— Правильно ли мы поняли, что, в основном, 
вы приглашаете к микрофону баптистских 
служителей? 

— Почти все работники BBN являются 
членами баптистских церквей, хотя мы не-
деноминационное радио. Но если сравни-
вать вероучение Bible Broadcasting Network с 
вероучением баптистских общин, то на 99 и 
9 процентов наши вероучения близки. 

— Что сподвигло администрацию BBN на-
чать вещание на русском языке?

— Когда лидеры служения изучали 
процент потенциальных слушателей на 
разных языках, русский стал одним из 
возможных языков. После начала вещания 
на китайском, корейском, японском и не-
мецком решили попробовать и русский. 
Этому предшествовала огромная подгото-

« Ì è ð   ò å á å ,   À ì å ð è ê à ! »

Радио, которое 
говорит о Библии

ГАЗЕТА «ПРОТЕСТАНТ» В ГОСТЯХ У РАДИО BIBLE BROADCASTING NETWORK

вительная работа, и 1 октября 2005 года BBN 
зазвучал на русском.

— Христианское радио — ресурсоемкое СМИ, 
требующее больших капиталовложений. По-
лучается, что за вашим радио стоят хорошие 
спонсоры?

— У нас нет спонсоров, которые бы перио-
дически нам помогали. Нас поддерживают 
наши слушатели. Библейский принцип из 
Евангелия от Матфея 10:10 «трудящийся 
достоин пропитания», — положен в основу 
нашего служения. Те, кому мы служим 
духовной пищей, кого утешаем через пение, 
кого назидаем словом, кому говорим Бла-
гую Весть, благословляют нас. Каждый год 
мы проводим марафон поддержки, когда в 
прямом эфире обращаемся к слушателям 
с нашими финансовыми нуждами. В про-
шлом году во время марафона мы собрали, 
как и предполагали, треть годового бюд-
жета нашего отдела — 30   тысяч долларов. 
В этом году также проводили марафон, и 
собрали сто процентов. 

— Кто ваши слушатели? 
— Одна стреминговая компания, 

которая предоставляет нам услуги по 
вещанию в Интернете, регулярно при-
сылает отчеты о десятке стран, в которых 
мы больше всего популярны. Как прави-
ло, на первом месте — США, на втором 
и третьем местах — Россия и Германии. 
У BBN много радиослушателей в Украи-
не, Беларуси, других странах бывшего 
Союза. И, конечно, мы судим о наших 
слушателях по письмам. Люди очень 
много пишут по электронной почте, по 
телефону. Есть истории о спасении, — 
кого-то наше радио утешило в тяжелые 
времена, кому-то помогло разобраться в 
духовных истинах. 

— А люди, которые вас поддерживают, от-
куда они? 

— Большинство из Америки. Тому есть 
много причин, но одна из них, что в Соеди-
ненных Штатах — безлимитный Интернет. 
Например, в нашем доме мы не выключаем 
радио. Многие слушатели пускают радио 
фоном, иногда вслушиваются, останавлива-
ются, размышляют, а потом снова возвра-
щаются к своим делам. 

— Есть ли истории того, как именно BBN 
помогло людям?

— Я вспоминаю одно свидетельство 
нашей слушательницы из Германии. У нее 
были серьезные проблемы в личной жизни, 
на работе. Женщина была на гране срыва. 
Однажды поехала в русский магазин за про-
дуктами. Дома стала выкладывать покупки, 
из сумки выпала маленькая карточка. Уже 
было собиралась ее выбросить, но что-то 
побудило прочитать жизненно важный 
вопрос, который мы обычно печатаем на на-

ших карточках: «Если ты умрешь сегодня, 
где именно окажется твоя душа?» Это при-
влекло ее внимание. Она прочитала ссылки 
на Библию, нашла наш адрес, зашла к нам 
на сайт, прослушала программы. Потом 
написала нам, что BBN ее спасло. Это одно 
из многих свидетельств того, как Господь 
не только посылает нас к слушателям, но и 
слушателей к нам. 

— Кто сегодня работает в русском отделе 
радиокомпании?

— Я и моя супруга Лиза. Но через месяц-
полтора Лиза переходит в другой отдел, где 
будет заниматься чат-служением и Библей-
ским институтом на русском языке. 

— А как вы оказались на BBN?
— В Вирджинии-бич я учился в богослов-

ской семинарии. На последнем семестре 
мы с женой начали молиться о дальнейшем 
служении. В нашей церкви друзья рассказа-
ли, что слушают BBN на английском и там 
в последнее время передают сообщение, 
что планируют начать русское служение и 
нуждаются в служителях с образованием 
и опытом. Сначала мы не придали этому 
значения. Но друзья были настойчивы, 
даже нашли дня нас номер телефона BBN. Я 
позвонил, и в итоге мы здесь. 

— Андрей, а как вы пришли ко Христу?
— Для меня вера в Бога никогда не была 

проблемой, даже вера в Иисуса Христа. Я 
вырос в православной семье. Серьезно стал 
задумываться о покаянии после того, как 
моя жена Лиза уверовала. Мы знаем друг 
друга еще со школы. Когда Лиза покаялась, 
а это случилось в 1996 году, я на то время 
активно занимался бизнесом. Ее жизнь 
кардинально изменилась. Какое-то время я 

наблюдал за ней. Ее добрый пример и стал 
причиной моего покаяния. После обраще-
ния ко Христу возникло желание серьезно 
изучать Библию. И Господь предоставил 
такую возможность — я  поступил в амери-
канскую богословскую семинарию. 

— Вы рассказали, что открылся Библейский 
институт BBN на русском языке. А что это за 
служение? 

— Это онлайн институт, который делает 
доступным изучение Библии по Интернету. 
В институте 25 курсов. Они разделены на 
систематические разделы. Каждый желаю-
щий может изучать Библию вместе с BBN. 
На сегодняшний день у нас 250 русских 
студентов из девяти стран, в том числе, из 
Боливии. Интернет стирает границы. 

— А в чем конкретно состоит обучение? 
— Система обучения очень проста. 

Уроки бесплатные, их можно брать в 
свободное время.  После прослушивания 
урока студент отвечает на вопросы теста, 
что позволяет ему понять, усвоил он ма-
териал или нет. Если студент чего-то не 

понял, ему будет рекомендовано пройти 
урок еще раз. Тесты, насколько я знаю, 
без подковырок. Они содержат вопросы 
только на знание Библии и прослушан-
ного урока. 

— Если вернуться к радио. Каким образом 
формируются программы? Есть ли идеи для 
новых рубрик или все уже устоялось?

— Формат радио формировался на про-
тяжении нескольких десятилетий англий-
ского вещания. Мы отчасти его заимствуем, 
но также открыты и для новых рубрик. В 
настоящее время молимся о страничке 
поэзии, свойственной, в основном, славян-
скому народу. В американской культуре 
такого нет, поэтому англоязычной редак-
ции сложно понять некоторую специфику 
русскоговорящего христианства. В рамках 
программы «Церковная кафедра» каждую 
неделю включаем нового проповедника. 
Я и сегодня веду переписку с некоторыми 
новыми для BBN проповедниками из Рос-
сии. Для нас важно не должностное лицо, 
а служитель, который может преподавать 
Слово Божье. 

— На русскоязычном пространстве суще-
ствует не одно христианское радио. Ощущаете 
ли вы конкуренцию со стороны других радио-
компаний? 

— Мы не в спорте или в бизнесе, чтобы с 
кем-то конкурировать. Всегда рады сотруд-
ничеству и открыты. У нас есть очень много 
партнеров на ниве Божьей, с которыми мы 
созваниваемся, общаемся, друг другу по-
могаем. Наш принцип: служить Господу и 
распространять Благую Весть. 

— В редакции BBN работают представители 
разных культур — японцы, русские, корейцы, 
американцы,— как вы общаетесь между собой?

— Каждый вторник на BBN проходит 
общение для сотрудников всех восьми 
отделов. Каждый отдел делится тем, что 
у них происходило за неделю. Например, 
недавно проходил марафон поддержки в 
Эквадоре. Вещание шло из Шарлотта с помо-
щью спутникового оборудования. Марафон 
прошел успешно, братья и сестры за три дня 
получили около 2500 тысяч звонков, собра-
ли весь свой годовой бюджет — около ста 
тысяч долларов. А самое главное, что в ходе 
марафона несколько человек уверовали. 

— Не первый раз слышу — чем глубже эконо-
мический кризис, тем больше люди жертвуют. 
А что вы думаете по этому поводу? 

— Когда в октябре прошлого года в 
русском отделе мы проводили марафон под-
держки, переживали: как экономический 
кризис скажется на его итогах. Во время  ма-
рафона мы собираем не реальные деньги, а 
обещания по вере. То есть человек сообщает 
нам об обещании, которое он дал Богу. Из-за 
кризиса многие радиослушатели потеряли 
работу, у них возникли финансовые про-
блемы. Но меня поразила их верность: они 
помнят свое обещание Богу и просят нас 
принять пожертвование. Согласитесь,  это 
хороший пример для подражания.

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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700-ЛЕТНИЙ ЗАПОРОЖСКИЙ ДУБ СЧИТАЮТ «СВОИМ» И КАЗАКИ, И МЕННОНИТЫ. 
ИМЕННО ПОД НИМ ПРОХОДИЛИ ПЕРВЫЕ СОБРАНИЯ ПОСЕЛЕНЦЕВ

ЗДАНИЕ, ПОСТРОЕННОЕ МЕННОНИТАМИ НА ВЕРХНЕЙ ХОРТИЦЕ В УКРАИНЕ

Òåêñò è ôîòî Þëèÿ Ìîðîçîâà
 

»  В субботу, 10 октября 2009 года, в 
украинском городе Запорожье был 
торжественно открыт памятник менно-
нитам — жертвам сталинского террора 
и религиозных притеснений. Проект 
памятника создал профессор универ-
ситета искусства и дизайна из Онтарио 
с типичной менонитской фамилией 
Епп. Этот памятник призван увеко-
вечить память жертв той трагедии, 
которая унесла треть всех меннонитов 
на территории бывшего СССР.

Меннонитов действительно легко 
узнать по фамилиям. Если вы встретите 
какого-нибудь Ремпеля, Тиссена, Лоуена 
или Еннса — знайте: перед вами — менно-
нит. Скорее всего, он сейчас живет в Канаде 
или в США. Если ему за 60 или за 75 — впол-
не возможно, что родился он где-то в районе 
Хортицы, имел непростую судьбу, не любит 
коммунистов, но с теплотой говорит об 
Украине.

Помню, довелось мне выступать в 
одной менонитской церкви недалеко от 
канадского Виннипега. Пастор, представляя 
меня, сказал, что сегодня в их церкви гость 
из Украины, и спросил у присутствующих, 
у кого украинские корни. 75 процентов 
подняли руки. С неподдельным интересом 
слушали они мои рассказы о жизни в Укра-
ине, о серьезных социальных проблемах, 
радовались, узнавая о том, что украинские 
христиане сегодня могут свободно пропо-
ведовать Евангелие и помогать обществу. 

Кто же такие меннониты? В качестве 
первых ассоциаций — бородатые люди в 
черном с надвинутыми на глаза широко-
полыми шляпами, передвигающиеся 
исключительно на конных повозках. 
Несколько фильмов, в том числе оскаро-
носный «Свидетель» с Гаррисоном Фордом 
в главной роли, принесли славу общинам, 
где живут меннониты, сделав их довольно 
популярным аттракционом в Северной 
Америке. Речь идет об амишах или воз-
можно хаттерайтах, или еще о ком-то из 
традиционных меннонитов, которые живут 
колониями и очень осторожно относятся 
к достижениям современной цивилиза-
ции. К примеру, фотографирование для 
большинства амишей под запретом. Они 
свято блюдут вековые традиции своей 
религиозно-этнической группы. Амишей 
в мире больше 200 тысяч, но большинство 
меннонитов все же не такие.

А началось все с Менно Сименса, 
католического священника из Голландии, 
который после семилетнего внимательного 
изучения Библии стал анабаптистским 
пастором. Дело было в XVI веке. В Европе 
вовсю бушевала начатая Мартином Лю-
тером Реформация. Однако анабаптисты, 
соглашаясь с тем, что нужно ломать католи-
ческие традиции в вопросах полномочия 
церкви, ведения месс и спасения по вере, 
шли дальше, считая, что реформаторы оста-
новились на полпути в вопросах крещения, 
взаимоотношения церкви и государства… 
Так получилось, что Менно оказался во 
главе движения голландских анабаптистов, 
за что был гоним всю жизнь. За его голову 
была назначена награда, но Сименсу уда-
лось выжить. В отличие от других теологов-
анабаптистов, которые были сожжены, ли-
шены головы или утоплены, Менно Сименс 
в постоянных бегах и лишениях прожил до 
65 лет и оставил после себя довольно много 
письменных трудов. Возможно, именно 
поэтому зарождающееся движение обрело 
его имя.

Одним из главных постулатов менно-
нитов, кроме традиционных для боль-
шинства протестантов крещения по вере, 
безусловного доверия Библии и символи-
ческого понимания евхаристии, является 
их особая социальная позиция. Меннониты 
традиционно отрицали судебные тяжбы, 
присягу и особенно военную службу, что 
делало их врагами не только господствую-
щей церкви, но и государства. Во многом 
это стало причиной 300-летних скитаний 
меннонитов. Многие из них вместе с во-
ждем перебрались в Германию, ставшую 
для них второй родиной. Отстаивая идею 
непротивления злу, меннониты искали 
землю, где они могли бы жить, прилежно 
работать и верить так, как этого хотели. 

7 сентября 1787 года Екатерина II 
издала указ, целью которого было засе-

« Á ð à ò ñ ò â î »

Вечные скитальцы 
меннониты

МЕННОНИТКА ИЗ КАНАДЫ ДЖАНИН 
(СПРАВА) В ДОМЕ СВОЕГО ОТЦА 
В УКРАИНСКОМ СЕЛЕ ДОЛИНСКОЕ. 
ТЕПЕРЬ ЗДЕСЬ ЖИВЕТ  ПОЖИЛАЯ 
ЖЕНЩИНА

лить земли юга Украины трудолюбивыми 
немцами. И если в Голландии, на родине 
меннонитов, уже начались процессы, 
которые через несколько лет сделали их 
легальными и равными в правах с като-
ликами и реформистами, то в Пруссии 
они по-прежнему испытывали серьезные 
трудности, в частности, из-за отказа идти на 
воинскую службу. Указ Екатерины предла-
гал предоставить им много религиозных и 
гражданских свобод, льготы от податей на 
10 лет. Каждое семейство получало по 65 де-
сятин земли (одна десятина больше одного 
гектара, — прим. Ю. М.) и по 500 рублей на 
проезд и обживание.

Подобная политика наибольшего 
благоприятствования привела к тому, что 
меннонитов на наших землях стало много. 
Соблюдая каноны традиционной проте-
стантской этики: не употребляя алкоголь, 
старательно работая и поддерживая се-

мейные ценности,  живя экономно, можно 
сказать, аскетично, меннониты укрепились 
и стали зажиточными людьми. К концу 
70-х годов 19 века численность их колоний 
достигала 90 тысяч человек. 

Знаменитый русский историк Косто-
маров однажды посетил такую колонию и 
был впечатлен: «… Я осмотрел житье-бытье 
меннонитов и был изумлен чрезвычайно 
цветущим состоянием их быта. Дворы их 
обсажены садами, домики просторны и 
светлы, хотя крыты соломой и носят на 
себе характер малорусского жилья, только 
несравненно культурнее и богаче. Везде в 
домиках деревянные полы, чисто вымытые; 
заборы и все хозяйственные постройки 
содержатся в порядке, и нигде не видно 
того неряшества и беспечности, какими 
страдают наши русские деревенские по-
стройки... Близ самой колонии красуется 
прямой превосходный лес, сеянный назад 
тому двадцать лет. Меннониты с гордостью 
уверяют, что это предрассудок, будто край 
Екатеринославской губернии по своей 
природе безлесный. Все они грамотны, от-
дают детей в свои училища и не чуждаются 
туземного языка…»

Мне тоже доводилось бывать в 
бывших меннонитских деревнях и раз-
говаривать с людьми, которые помнят 
«немцев». Большинство наших соотече-
ственников работало на них, но, тем не 
менее, они хранят о меннонитах добрую 
память. И это меня порадовало, еще 
раз подтверждая, что жизнь, устроен-
ная по евангельским канонам, может 
действительно изменять общество. Даже 
противники иностранных колонистов 
утверждали, что те были трудолюбивы, 
любили порядок, были нравственны, гу-
манны и трезвы. Они строили больницы, 
аптеки, приюты, школы и училища, пла-
тили хорошие зарплаты и, как правило, 
были справедливы к своим работникам. 
Часто украинцы посещали богослуже-

ния меннонитов, приходили к их вере. 
Многие историки считают, что это факт 
стал важной ступенью в формировании 
протестантизма в нашей стране.

Идиллия продолжалась не так уж 
долго. Серьезные проблемы начались в 
1784 году, когда все колонисты в России 
были призваны к воинской повинности. 
Меннониты начали уезжать. Ситуация еще 
более ухудшилась в период Первой Миро-
вой войны, когда их стали обвинять в «по-
собничестве германскому правительству». 
И хотя скоро последовало официальное 
правительственное опровержение, осадок, 
как говорится, остался. Сильно пострадали 
меннониты и в период гражданской войны, 
причем, страдали от всех — и от махнов-
цев, и от советских… Последним ударом, 
разрушившим массовое меннонитское 
присутствие на землях теперь уже СССР, 
стала Вторая Мировая война, когда их снова 

обвинили в шпионаже и пособничестве 
фашистским оккупантам. 

Многие из них погибли в войнах, 
умерли в тюрьмах и лагерях, многие бежа-
ли куда могли — даже через Китай, Южную 
Америку… Многие осели в США и Канаде и 
снова встали на ноги. Среди меннонитов не 
много «олигархов», но большинство зараба-
тывает достаточно, чтобы путешествовать и 
жертвовать. 

Последние годы меннониты — частые 
гости в Запорожье и его окрестностях. Ту-
ристические фирмы по обе стороны океана 
делают неплохие деньги, организовывая 
целые круизы по Днепру и возя автобусные 
экскурсии по менонитским местам. 

Меннониты действительно много 
жертвуют, поддерживая различные христи-
анские служения. Например, служение Хри-

стианских Международных лагерей (ХМЛ) 
в СНГ было начато меннонитом Дейвом 
Лоуеном преимущественно на менонитские 
деньги. Удивителен Божий промысел — 
голландские немцы, прожившие на наших 
землях чуть больше 100 лет и жестоко 
изгнанные отсюда, оказались теми, чьи 
сердца едва ли не больше всего открыты к 
тому, чтобы поддерживать возрождающий-
ся протестантизм на постсоветских землях!

Отец моей знакомой, Джанин, 45-лет-
ней матери четырех детей из маленького 
канадского городка, родился недалеко 
от Кривого Рога. Возможно, именно это 
повлияло на нее, когда в 2008 году, вложив 
массу средств и усилий, она организовала 
миссионерскую поездку: одиннадцать 
канадцев приехали помочь провести лагеря 
для детей в Кривом Роге. Через год она вер-
нулась еще раз. Одной из главных ее целей 
было увидеть места, о которых так много 
рассказывал ее отец. «Еще когда я была ма-
ленькой девочкой, постоянно слышала рас-
сказы моего отца, выросшего в Кронштале 
(сегодня село Долинское, запорожской обла-
сти, — прим. Ю. М.). Иногда он рассказывал 
о чем-то веселом, но гораздо чаще о гонени-
ях, преследованиях и войнах. Мне сложно 
передать чувства, когда я шла улицами этой 
деревни, видела то, что уже знала благодаря 
рассказам отца — его дом, школу, кладби-
ще, где был похоронен его брат, умерший в 
детстве… Вечером, анализируя прошедший 
день, я не могла сдержать слез. Отчасти это 
были слезы печали о том, через что был 
вынужден пройти мой дорогой отец, но с 
другой стороны — это были слезы благодар-
ности Богу, чья рука провела его через все 
это… Я чувствовала себя частью всего этого. 
Это не просто земля, где родился мой отец, 
это мои корни, моя история…»

Сегодня меннонитская церковь 
проходит через определенные трудности. 
Разделения привели к тому, что существует 
несколько меннонитских церквей, не всегда 
доброжелательно настроенных по отноше-
нию друг к другу. Закрытость от общества 
повлекла массу злоупотреблений, особенно 
в традиционных меннонитских общинах 
Латинской Америки. Все чаще общины на-
чинают осознавать, что, держась традиций, 
они теряют молодежь… С другой стороны, 
есть довольно много здоровых церквей как 
больших, состоящих из тысяч прихожан, так 
и маленьких, скорее, семейного типа, функ-
ционирует много миссионерских, социаль-
ных организаций… Все это, а также личное 
знакомство со многими меннонитами, 
оставляет в моем сердце твердое убеждение, 
что эти христиане, прошедшие через труд-
ные испытания, но по-прежнему имеющие 
открытые сердца и охотно откликающиеся 
на людскую боль, смогут сделать еще много 
для Царства Небесного по всей земле.

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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Òåêñò Çîè Áàðäèíîé
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»  Леон Мазин — руководитель мессиан-
ской общины «Шавей Цион» («Воз-
вращенные на Сион») из израильского 
города Хайфы. 19 лет назад он приехал 
в Землю Обетованную из Беларуси. 
По его словам, в СССР Иешуа Мес-
сия (Иисус Христос) воспринимался 
большинством евреев как «русский 
бог» и, соответственно, отвергался. 
Опыт личной встречи с Иешуа, а также 
переезд в Израиль — все это побудило 
его иначе посмотреть на евангельское 
откровение. «Для еврея не только воз-
можно верить в Иешуа, но это является 
привилегией, возможностью войти в 
обетование, данное Богом нашим от-
цам», — считает он.

Служение «Return to Zion» («Возвращен-
ные на Сион») началось с небольшой общи-
ны в Хайфе, организованной в 2001 году 
в результате работы другой мессианской 
общины «Кирият Ям» («Шатры милосердия»). 
Со временем «Возвращенные на Сион» ста-
ли центром, служители которого сегодня 
заняты различными видами гуманитарной 
и издательской деятельности, выпуском 
образовательных программ и фильмов. 
Они работают с различными слоями из-
раильского общества, сея им Божье Слово 
и исполняя пророчество «и выйдет Тора из 
Сиона, и Слово Господне из Иерусалима», 
служа и проповедуя в разных странах мира.

Леон Мазин более подробно рассказал 
нашим читателям о своем служении в Из-
раиле.

— Леон, в чем особенность вашей общины?
— В общине примерно девяносто взрос-

лых членов и сорок детей, — это как евреи, 
так и не евреи, которые себя полностью 
ассоциируют и с Телом Мессии (Еклессией), 
и с Израилем. Для них стала явной истина 
о Мессии, Которого многие, в том числе и 
я, долгое время считали  Богом язычников. 
На самом деле, по Писанию, Иешуа — это 
еврейский Мессия, Царь Израилев, и мы 
веруем в Него, ибо Он — Путь, Спасение, 
Жертва, Избавитель, Воскресение из 
мертвых. Даже в книге Откровение Его 
называют «корнем и потомком Давида», 
что навсегда связало нашего Спасителя с 
Израилем. И эта связь подчеркивается даже 
в вечных небесах. Но наша вера в Мессию 
не отвергает обязанности мессианского 
верующего исполнять предписания и за-
поведи Торы, которые Всевышний даровал 
еврейскому народу «как заповедь вечную 
во все роды». Это не значит, что мы уповаем 
на то, что, исполняя заповеди, спасемся. 
Спасение мы получаем по милости Божьей, 
через посланного Мессию. Исполняя запо-
веди Торы, Закона Моисеева, мы выполняем 
повеления Божье, которое, по Его мнению, 
очень важно.

— Почему повеление «исполнять Закон» так 
важно для евреев сегодня, когда наступила эра 
Нового Завета?

— Это не простой вопрос. Исполняя за-
поведи, мы ходим в послушании перед Бо-
гом. Еще наши предки, стоя у горы Хорив, 
на Его повеление исполнять Закон ответи-
ли  «сделаем и послушаем», то есть будем 
исполнять заповеди прежде, чем поймем 
весь их смысл. Еще одним фактором на-
шего желания исполнять заповеди Моисея, 
является данное нам по Его милости 
понимание смысловой нагрузки этих за-
поведей. Исполняя эти заповеди, Израиль 
как бы влияет на физические процессы, 
происходящие в мире. К примеру, иудеи на 
протяжении двух тысяч лет праздновали 
праздник Пейсах, и, как результат родился 
Мессия, воплощенная реальность Пасхаль-
ной истории, Божий Агнец. Или праздник 
Труб. Сегодня он называется еврейский 
Новый год. В этот день в Израиле трубят в 
Шофар — трубу, сделанную из бараньего 
рога. Когда мы «вытрубим» определенное 
число «трублений», то на небесах затрубит 
Божья Труба — Небесный Шофар, и Мессия 
вернется на землю устанавливать Небесное 
Царство и судить грех. Об этом пишет Па-
вел в Первом Послании Фессалоникийцам, 
главе 4, стихе 16. Для нас важны еврейские 
праздники и уклад жизни, данные Богом 
заповеди, потому что посредством их мы 

отличаемся от других народов. Надо испол-
нять субботу, заповедь обрезания, но это 
не для спасения, а потому что Бог сказал 
так делать нам, евреям. Эти отличительные 
черты Израиля ни в коем случае не являют-
ся пощечиной христианским общинам. В 
Новом Завете апостол Павел комментирует, 
как поступать неевреям в том или ином 
случае. В книге Деяний апостол написал, 
что «я никогда не нарушу то, что предписано 
отцам», то есть, наш стиль жизни. 

— Занимаетесь ли  вы миссионерской дея-
тельностью?

— Сегодня слово «миссионер» в Израи-
ле воспринимается почти как «фашист». 
Израиль в течение двух тысяч лет пресле-
довался христианами. Многие скажут, что 
«это были нерожденные свыше христиане». 
Наверное, это так. Но когда тебя бьют по 
лицу, ты  смотришь не на состояние сердца 
твоего обидчика, зато ты видишь, что у 
него висит на шее, обычно это крестик… 
И в результате, то, что многие сегодня 
называют Церковью, находится на противо-
положной для Израиля стороне. В Новом 
Завете было иначе:  Церковью или Телом 
Мессии называли «просвещенную Божьим 
Светом и откровением часть Израильско-
го народа». То есть, в Новом Завете между 
Израилем и Церковью была органическая 

связь. Сегодня же реальность совершенно 
иная: Израиль и Церковь находятся по раз-
ные стороны баррикад. Поэтому служить 
Израилю, проповедуя имя Иешуа Мессии, 
сейчас значительно сложнее, чем это было 
в первом веке. Нам необходима Божья 
мудрость, чтобы преодолеть негатив про-
шлого и ложные ассоциации Израильского 
народа. В служении же Апостолов не было 
«темного прошлого», а лишь воспоминания 
об Учителе, который исцелял и воскрешал 
мертвых, не занимаясь погромами и инкви-
зицией. Поэтому первостепенной задачей 
мессианских верующих в Израиле является 
преодоление разделение между верой в Ие-
шуа и Израилем и доказательство, что вера 
в Мессию — это наше достояние!

— Чем живет ваша община?
— Мы занимаемся различными служе-

ниями. Вот вы издаете газету «Протестант», 
а мы — «Оазис». Наша газета распростра-
няется в России, Казахстане, Германии, 
Израиле. Несколько тысяч экземпляров 
каждого номера мы раздаем жителям 
Хайфы. Получаем добрые отзывы. В газете 
пишем о еврейском Мессии, еврейских кор-
нях христианской веры. От нашего центра 
«Возвращенные на Сион» работают кухни — 
в Хайфе и Назарете — для помощи людям, 
попавшим в бедственную ситуацию. Это и 
есть служение милосердия. 

— Есть ли в Израиле религиозные органи-
зации, которые борются с христианскими 
церквами?  

— Да, есть. Но нам нужно понять, 
почему они это делают. Многие из них на-
слышаны о христианстве из уст неевреев, 
что христианство — это религия, которая 
одобряет веру в трех богов — Отца, Сына 
и Духа Святого. Уверен, что говорившие 
о вере, все же имели представление об 
Одном Боге, открывающемся людям в раз-
ных лицах. Но особенности лингвистики, 
а также теологии и традиции, создавали 
в ушах слушающих иудеев образ «трех бо-
гов». А для иудея «три бога» — это идолопо-
клонство, которому нужно противостоять. 
И в этом противостоянии лучше умереть, 
чем поддаться. Так что такая реакция в 
отношении христианской веры законо-
мерна. Мы должны понять путь иудейской 
интерпретации, чтобы донести Благую 
Весть до нашего народа. Когда-то у Апосто-
лов это получалось, потому что они жили 

в традиционной для евреев теологической 
действительности. Позднее это понимание 
было утеряно. Во времена Константина 
Церковь официально оторвалась от еврей-
ских корней веры. Мы молимся и изучаем 
все, что можно изучить, чтобы познать 
корни и стать понятными нашим братьям, 
которые пока находятся в противостоянии 
по отношению к нам.  

— Ждут ли мессианские общины Мессию?
— Разумеется. Барух аба бе Шем Адонай 

— Благословен грядущий во имя Господне. 
Мы знаем по писаниям Нового Завета, а 
также по пророчествам ТАНАХа, что, когда 
Он придет, зло будет подавлено и власть, и 
воля Бога будут на земле как на небе. Боль 
и страдание уйдут в небытие. Все возраду-
ются в это время, и не будет войн, насилия, 
но будет Божья гармония. Новый Завет 
говорит, что в Царстве Мессии все будет так 
Славно, что у нас нет слов, чтобы описать 
грядущую Славу. 

— Существует ли в Израиле единство среди 
мессианских верующих?

— К сожалению, вокруг слова «единство» 
происходит много манипуляций. Это не то, 
что я что-то скажу, и все со мной согласят-
ся, — такого единства я не хочу. Я за то, что-
бы мои друзья мыслили по-своему, я учусь 
у них, они учатся у меня. У нас в Израиле 
сложились достаточно хорошие отношения 
между общинами, даже если многие аспек-
ты богословия понимаются иначе. Всегда 
надо видеть то, что нас объединяет. 

— Каких принципов вы придерживаетесь в 
воспитании детей?

— Еврейских, мессианских, Библей-
ских — это одно и то же. Мы соблюдаем 
еврейские праздники — Песах, Шабат, не 
едим не кошерной пищи. Прививаем детям 
моральные принципы, учим различать 
добро и зло, быть людьми простыми и не 
превозноситься. Поощряем их учиться. 
Некоторые говорят: «Зачем учиться? Ведь 
Мессия скоро придет!». Мы отвечаем: «Когда 
придет, учебу оставим, а пока надо по-
стигать мир через призму Слова Бога, через 
Божий стандарт». Поддерживаю, чтобы дети 
отслужили в армии. Многие христиане ис-
поведуют пацифизм, якобы из-за заповеди 
«не убий». Значение заповеди «не убий» на 
иврите — другое, речь идет об умышлен-
ном убийстве. Служба в армии — это при-
вилегия по защите своей родной страны. 
Я сам служил в советской армии, а также в 
армии Израиля. 

— Какими будут ваши пожелания верующим, 
живущим за пределами Израиля?

— Думаю, что сегодня Бог испытывает 
Церкви по их отношению к Израилю, как 
когда-то Он испытывал Израиль по от-

ношению к Иешуа. Сегодня Израиль для 
Церквей, к сожалению, подобен «камню 
преткновения и соблазна» или «краеу-
гольному камню». Те, кто поймет Божье 
водительство об Израиле и примет его,  
будут подобны «строящим на камне». Вы 
можете сказать: «Брат, это слишком вольное 

толкование Писаний, или ты говоришь 
высокопарно». Возможно. Но поскольку по 
Новому Завету «Церковь и Израиль» — это, 
в некотором смысле, одно и то же, важность 
реального Израиля в теологии Церкви необ-
ходима. Отвергающие Израиль как Божий 
народ, как Божье наследие, по сути, «пилят 
сук», на котором сидят. В Книге Иеремии 
31:31 написано, что Бог заключает Новый 
Завет с домом Иуды и с домом Израиля. 
Любой нееврей, познавший Мессию, авто-
матически прилеплен к маслине (Рим. 11), 
к дому Израилеву, потому что в них корень, 
через который сок Нового Завета достигает 
ветвей.

В христианской Церкви сильная за-
висимость от догматики. Жизнь меняется, 
подход меняется, но многие сделали догмы 
богом.  Бог — это не догма. Бог — это Дух 
Непостижимый, Великий, Который познает 
нас, приближает к  Себе через Сына Божье-
го. Нам очень важно постигать Бога, а не 
быть догматами. Тогда мы не ломаем копья 
в теологическом общении с нашими бра-
тьями, а, наоборот, упражняемся в любви к 
ближнему своему.

Îò ðåäàêöèè: Больше информации о 
служении центра «Возвращенные на Сион», 
можно найти на сайте www.shaveitzion.org

Служение 
возвращенных на Сион

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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Русские христиане 
в Америке
Òåêñò Þëèè Âäîâèíîé
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»  О чем заботятся эмигранты на новой 
Родине? Только ли о том, как получше 
устроиться в жизни, купить дом, ма-
шину… Оказывается, русскоязычные 
эмигранты США своей первоочередной 
задачей избрали сохранение русского 
языка и культуры. Об этом «Проте-
станту» рассказал президент Ассоциа-
ции славянских иммигрантов Василий 
Васильевич Ступин.

По разным оценкам в настоящее 
время в США проживает около 11 миллио-
нов жителей, имеющих право называть 
себя славянами. Это не только русские, 
украинцы, белорусы, но также поляки, 
чехи, словаки, болгары и другие, — всего 
тринадцать национальностей. Историче-
ски так сложилось, что Америка всегда 
отдавала предпочтение иммигрантам-
протестантам. Например, в советские вре-
мена разрешение на переселение в США 
получали евреи и протестанты разных 
деноминаций. Поэтому на сегодняшний 
день до 90-95% иммигрантов-славян из 
СССР — это протестанты. Они и состав-
ляют основу американской Ассоциации 
славянских иммигрантов, которая была 
создана в 1996 году.

Среди многих направлений ра-
боты Ассоциации главными являются: 
сохранения родного языка и культуры, 
сохранение и утверждение христианских 
ценностей как образа жизни, а также 
объединения церквей в вопросах защиты 
гражданских прав и свобод славянского 
населения США. 

Если с первым пунктом все более-
менее понятно (славяне все-таки!), то какое 
отношение второе и третье направления 
работы имеют к светской организации? 
Дело в том, что протестанты— имми-
гранты объединились в США в христи-
анские союзы, в основном, баптистские и 
пятидесятнические. Ассоциация активно 
сотрудничает с союзами и церквами по 
распространению христианской морали 
и утверждению христианских принципов 
как образа жизни. Кстати, о существова-
нии в США такого объединения как еван-
гельские христиане Василий Васильевич 
даже не слышал. Но после его недавнего 
визита в Москву и личного знакомства с 
руководством ВСЕХ, Ассоциация начнет 
устанавливать контакты и с американски-
ми евангельскими христианами.

^Ðîäíîé ÿçûê 
íà àìåðèêàíñêîé çåìëå

По инициативе Ассоциации практиче-
ски при каждой славянской церкви в США 
были созданы школы по изучению родного 
языка. Со временем пришло понимание, 
что необходимы общеобразовательные 
школы, которые получили бы лицензию 
на соответствующую деятельность. Слава 
Богу, что в славянском братстве есть такие 
христиане, как Александр и Елена Солодян-
кины из города Споукэн, штат Вашингтон. 
Несмотря на огромные трудности (процесс 
сертификации занимает от одного до трех 
лет), они продолжают трудиться над созда-
нием общеобразовательных сертифициро-
ванных школ. 

В этих школах основной язык препо-
давания — английский, но для сохранения 
культуры и языка в программу включены 
ежедневные уроки по родному языку и ли-
тературе. Это очень важно для славянских 
евангельских общин, желающих, чтобы  
молодежь оставалась в церквах, где богослу-
жебные собрания ведутся, в основном, на 
родном языке. 

Недавно русско-украинский союз 
евангельских христиан-баптистов США 
отметил свое девяностолетие. И все это 
время союз остается верен русскому и 
украинскому языкам. Правда, в послед-
ние годы в некоторых церквах (их пока 
немного) молодежное служение ведется 
на английском языке. Василий Ступин 
считает это следствием недостаточно-
го внимания пресвитеров к вопросам 
сохранения родного языка, а главное, 
отсутствием учебной литературы. Сегодня 
дети иммигрантов-славян, даже те, кто 
свободно говорит на английском и родном 
языках, с трудом читают и пишут на языке 

своих предков, а, зачастую, вообще не 
могут ни читать, ни писать. 

Президент Ассоциации славянских 
иммигрантов уверен: настало время об-
ратится к российскому и украинскому 
правительствам с просьбой о помощи в 
написании учебников по изучению языка 
для молодой иммиграции. Славянская 
молодежь Америки живет в другой культур-
ной и языковой среде и нуждается в другой 
методике обучения родному языку. Эти и 
многие другие вопросы стали поводом для 
встречи Василия Ступина с руководством 
Международного Совета российских со-
отечественников в Москве. 

Василий Васильевич пригласил 
специалистов из института русского 
языка им. А.С. Пушкина приехать в США, 
погрузиться в среду, провести семинары с 
преподавателями русских школ, собрать 

материалы необходимые для написания 
учебников. 

Еще одна задумка Ассоциации — 
преподавать историю России и Украины 
в школах хотя бы факультативно. Сегодня 
существует большой выбор учебников по 
истории, особенно по истории современ-
ного периода, которые противоречивы в 
оценке важнейших событий. Ступин гово-
рит, что «нашим детям в Америке важно не 
раздоры преподавать, а дать понимание о 
родине их родителей, ее возникновении и 
историческом развитии». 

Ассоциация готовит предложение о 
проведения референдума по реорганиза-
ции системы школьного образования, суть 
которого заключается в том, чтобы дать 
родителям право получить ваучер на сумму 
соответствующую материальным затра-
там государства на обучения конкретного 
ученика. Это даст возможность родителям 
выбрать школу для обучения своего ребен-
ка (в том числе, и частную христианскую) и 
ваучером оплатить обучение.

^Åùå ðàç î õðèñòèàí-
ñêèõ öåííîñòÿõ

Еще одно из важнейших направлений 
деятельности Ассоциации — сохранения 
христианских ценностей. Василий Ступин 
рассказывает: «Мы постоянно ведем дис-
куссии, публикуем статьи, выступаем про-
тив однополых браков. Вместе с другими 
общественными организациями собираем 
подписи и проводим митинги протеста. 
В США голос каждого избирателя для 
конгрессмена или сенатора имеет значе-
ние, и они внимательно следят за мнением 
своего электората (выборщиков) по тому 
или иному вопросу. У наших соотечествен-
ников почти нет опыта при выборе методов 
протеста. Кроме того, некоторые пасторы 
негативно относятся к подобным акциям, 
называя это «политикой». Но как только во-
прос касается члена конкретной церкви, ко-
торый нуждается в общественной поддерж-
ке, то действия «политические» становятся 
делами доброго Самарянина. 

Ассоциация выступает против однопо-
лых браков в штатах, где хотели узаконить 
это право. Наиболее острая борьба за голоса 
избирателей развернулась в Калифорнии. 

Противники легализации однополых браков 
и большинство калифорнийских избирате-
лей проголосовали против этого закона. 

В Вашингтоне правительство штата 
весной этого года уровняло права «супру-
гов» из однополых «семей» с правами су-
пругов, состоящих в традиционном браке. 
На защиту семейных ценностей поднялись 
верующие штата. Были собраны более ста 
тридцати тысяч голосов, необходимых для 
проведений референдума, который состо-
ится в начале ноября. 

Третьим направлением деятельности 
Ассоциации, равнозначным с остальными 
двумя, является укрепление рабочих кон-
тактов и наведения мостов между церквами 
разных деноминаций, что непросто из-за 
возникающих противоречий и разделений. 
Некоторые пасторы или даже руководители 
объединений неохотно идут на деловые 
контакты, необходимые для решения 
вопросов значимых для всей славянской 
диаспоры. «Слава Богу, что меня принима-
ют во всех христианских деноминациях, 
представляют кафедру для проповеди Сло-
ва Божия и участия в обсуждении возник-
ших сложных ситуаций», — рассказывает 
Василий Васильевич. 

Василий Ступин выступает за долго-
срочные отношения с христианскими 
союзами и объединениями, говорящими 
на английском, испанском, корейском и 
любом другом языке, ведь в процентном 
отношении в США славян недостаточно, 
чтобы остановить принятие законов, 
противоречащих Библейским принципам 
и христианской морали.

^Âðåìÿ ãîâîðèòü 
è âðåìÿ ìîë÷àòü

Признание Василия Васильевича 
Ступина разными конфессиями США осо-
бенно интересно тем, что христианином он 
стал не так давно — в 1993 году.  Его мама 
из семьи молокан. Но сын вырос в СССР и, 
естественно, искренне верил в коммуни-
стические идеалы. Он сделал головокру-
жительную партийную карьеру. Благодаря 
занимаемому положению знал многие 
неприглядные факты из жизни некоторых 
руководителей-коммунистов, но считал, 
что в партии, где 18 миллионов членов, есть 
и «примазавшиеся». Когда Советский Союз 
рухнул, Ступин впал в депрессию. К тому 
моменту все его сестры давно эмигриро-
вали в США, звали к себе и маму. Пожилая 
женщина сказала сыну: «Без тебя не поеду!» 
Ему было уже все равно, и ради матери 
согласился на переезд. Мама не однажды 
мечтала: «Сынок, вот придешь в церковь, 

уверуешь, и начнется новая жизнь», но сын 
только горько улыбался. Василий Василье-
вич приехал в Калифорнию. В первое же 
воскресенье вся семья Ступиных (жена и 
двое сыновей, третий остался в Москве) и 
его мама пошли в церковь. Пожилая женщи-
на, как старица, представила своих родных 
(как там это было заведено), и все подумали, 
что Василий Васильевич — покаявшийся 
христианин. Он начал изучать Библию в 
воскресной школе для взрослых, разбирал 
Слово Божье, задавал вопросы. Настолько 
ревностно во всем участвовал, что месяца 
через три ему позвонил пастор:

— Брат Василий, не могли бы вы под-
готовить и сказать проповедь в ближайшее 
воскресенье?

— Могу. Только я же не член церкви, — 
ответил Ступин.

— Так вступите когда-нибудь, главное, 
что вы — член поместной церкви в России.

— Да нет, я же еще не покаялся.
Повисла пауза...
— Извините, — и пастор положил 

трубку. 
Служитель растерялся от услышанно-

го и не нашел слов для ответа. А в воскре-
сенье подошел к Василию и стал расспра-
шивать: «Как же так, вы же так хорошо все 
объясняете…»

Своим духовным учителем Василий 
Васильевич считает Василия Данило-
вича Бондаренко. По несколько часов в 
день они разбирали Библию. Братья до 
сих пор общаются, хотя разъехались по 
разным городам. Ступин два года ходил 
в церковь прежде, чем покаялся. Он уже 
даже искал покаяния, но не было позыва 
выйти перед всей церковью и обратиться 
ко Христу. Василий Васильевич молился, 
вопрошал Господа, искал ответа, а потом 
понял, что дело в его гордыне. Он был 
заметным человеком в России, имел выс-
шее образование и на членов церкви смо-
трел свысока. Тогда Василий стал искать 
самую унизительную, с его точки зрения, 
работу. Жена ничего не могла понять. Но 
Ступин был тверд в своем решении. Про-
работал он там четыре месяца. Это была 
его Голгофа, как он сам говорит. А когда 
понял, что может выполнять качествен-
но и такую работу, не раздражаясь и не 
обижаясь на хозяина за его придирки, 
вдруг почувствовал, что Бог смирил его 
гордыню. Ступин уволился. 

Вскоре после этого в церкви отмечали 
Пасху. Василий Васильевич ожидал, что тут-
то он и покается. Но ничего не произошло. 
На вечернем богослужении не может объ-
яснить, как оказался возле кафедры: «Если 
просмотреть церковное видео того време-
ни, то это было образцово-показательное 
покаяние: я до сих пор не могу сдержать 
слез и благодарен церкви, которая почти 
час слушала меня: я плакал, каялся, плакал, 
каялся. К концу моего покаяния на подиуме 
не было места — больше двадцати человек 
вышли на покаяние. В том числе, и моя 
жена. Таким сильным было присутствие 
Духа Святого». Сейчас и жена, и дети — все 
верующие. Сын в Москве называет себя 
православным, но отец считает, что ему еще 
далеко до возрождения, и молится за него. 
Другой сын в Америке учится в универси-
тете. Третий отслужил в армии, выучился, 
несет дьяконское служение в церкви. Когда 
у него родилась дочь, попросил родителей 
помочь — посидеть с малышкой, молодые 
не могли оставить работу. Ступины согла-
сились. Попросили благословения у церкви 
и поехали. После родилась вторая внучка 
и вместо года старшие Ступины рядом с 
сыном уже четыре года. На новом месте не-
далеко от детей купили дом. Жена Василия 
Васильевича присматривает за внуками, а 
он колесит по стране, — его работа предпо-
лагает много разъездов. 

В пожелание читателям газеты «Про-
тестант» Василий Васильевич сказал: «В 
Америке не все идеально. У нас много раз-

АССОЦИАЦИЯ СЛАВЯНСКИХ ИММИГРАНТОВ В США — АКТИВНЫЙ УЧАСТНИК 
МИТИНГОВ ПРОТЕСТА ПРОТИВ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА О ГОМОСЕКСУАЛЬНЫХ БРАКАХ

ПРЕЗИДЕНТ АССОЦИАЦИИ СЛАВЯНСКИХ 
ИММИГРАНТОВ ВАСИЛИЙ СТУПИН

ногласий, некоторые рвутся руководить. Но 
это не повод для того, чтобы сложить руки и 
ничего не делать. Мы продолжаем строить. 
Мы хотим, чтобы нас понимали и принима-
ли посредством живого диалога. Мы готовы 
к конструктивному разговору. Возможны 
споры в рамках братского общения. Но, 
когда начинается навешивание ярлыков и 
обидные высказывания, ничего братского 
в этом нет. Это далеко от того, чего хотел 
Христос. Сказано ведь: «Ибо надлежит быть 
и разномыслиям между вами, дабы открылись 
между вами искусные» (1 Кор. 11:19). Ваша га-
зета мне понравилась. Многие протестант-
ские издания ограничены рамками своей 
конфессии, а у вас этого нет. Да благословит 
вас Господь!»

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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ВМЕСТО МИССИИ — МЫЛЬНЫЕ ПУЗЫРИ?... КТО СТОИТ ЗА ДОПОЛНИТЕЛЬНОЙ СТАТЬЕЙ 
О МИССИОНЕРСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ К ЗАКОНУ «О СВОБОДЕ СОВЕСТИ»?

« Ï ð à â à   ÷ å ë î â å ê à »

Òåêñò Ïàâëà Âåðèíà
Ôîòî Êàòåðèíû Ëîáà÷åâîé
 

»  В прошлом номере «Протестант» уже 
писал о том, что Минюст России пред-
ложил внести изменения в действую-
щий закон «О свободе совести и о 
религиозных объединениях». Можно 
считать, что квинтэссенцией этого за-
конопроекта является дополнительная 
статья 18, «Миссионерская деятель-
ность». В этой статье Минюст пытается 
внести свой юридический вклад в 
христианскую миссиологию, законода-
тельно определяя понятие миссионер-
ской деятельности.

«Миссионерской деятельностью в 
целях настоящего Федерального закона 
признается деятельность религиозного 
объединения, направленная на распро-
странение своего вероучения среди лиц, 
не являющихся членами, участниками, 
последователями данного религиозного 
объединения, в целях вовлечения указан-
ных лиц в религиозное объединение, и 
осуществляемая религиозными объеди-
нениями либо уполномоченными ими 
лицами непосредственно, публично, при 
помощи средств массовой информации, 
либо другими законными способами».

Поясняется, какую деятельность 
религиозного объединения Минюст не 
будет считать миссионерской: «Не является 
миссионерской деятельность религиозного 
объединения в пределах зданий и сооруже-
ний религиозного назначения и относя-
щихся к ним территорий, иных мест, предо-
ставленных на постоянной основе данному 
религиозному объединению для соверше-
ния богослужений, других религиозных 
обрядов и церемоний, мест паломничества, 
учреждений и предприятий религиозных 
организаций, кладбищ и крематориев». 
При том, что миссионерская деятельность 
является сущностным компонентом каж-
дой церкви, в послушании выполняющей 
Великое Поручение Иисуса Христа.     

Термин миссия (от латинского «missio», 
произошедшего от глагола «mittere», то есть 
«посылать») характерен, прежде всего, для 
христианской терминологии и исполь-
зуется в нескольких значениях. В плане 
теологическом он характеризует отноше-
ния между тремя Божественными ипоста-
сями, — миссией Сына, посланного Отцом 
для спасения человечества, и  миссией 
Святого Духа, посланного к апостолам в 
день Пятидесятницы. В каноническом и в 
международном праве миссией называется 
делегирование полномочий для выполне-
ния какой-либо функции. В наиболее упо-
требляемом христианском смысле  миссией 
именуется евангелизационная деятель-
ность, цель которой — донести Благую 
весть  о Христе до каждого человека и до 
всех народов, которые Ее еще не получили.

Не вызывает сомнения, что обо всем 
этом хорошо знают и авторы законопроекта. 
Возможно поэтому, предлагаемые Миню-
стом России поправки касаются лишь само-
го процесса ведения любой миссионерской 
деятельности, но не затрагивают духовный 
смысл и нравственное содержание религи-
озной миссии как таковой. Действительно, 
может быть для Минюста и неважно, что 
проповедуют, важно — кто и где это делает. 
Такой подход тоже можно понять, особенно 
если принять во внимание описываемую 
СМИ миссионерскую активность в России 
множественных экстремистов, сектантов 
и раскольников. Однако в этом случае по-
лучается, что сфера действия новой статьи 
ограничивается преимущественно тради-
ционной для России религией — христиан-
ством и в какой-то степени исламом. 

Например, индуизму, джайнизму 
и, пожалуй, буддизму чужда сама идея 
отправления общиной верующих послан-
ника или миссионера для распространения 
своего вероучения.

^Þâåëèðû ìèññèîíåðñêîé  
þðèñäèêöèè

Предлагаемый текст законопроекта 
порождает множество вопросов, на которые 
активно реагируют СМИ. В изменениях 
и дополнениях к закону прописываются 
условия осуществления законной мис-

И сказал Минюст: «Я не разрешу 
вам быть ловцами человеков»

Îáñóæäàåì ïîïðàâêè Ìèíþñòà Ðîññèè â Ôåäåðàëüíûé çàêîí 
«Î ñâîáîäå ñîâåñòè è î ðåëèãèîçíûõ îáúåäèíåíèÿõ»

сионерской деятельности и указываются 
места, где эта деятельность становится уже 
незаконной, либо просто перестает быть 
миссионерской. Например, если религи-
озная организация в целях вовлечения в 
свое объединение приглашает на «свою 
территорию» лиц, не являющихся ее после-
дователями, проводит какое-то публичное 
мероприятие по распространению своего 
вероучения и привлечению новых членов, 
то с одной стороны, эту деятельность можно 
квалифицировать как миссионерскую. Но 
с другой стороны, она таковой не являет-
ся, поскольку осуществляется в пределах 
собственного здания религиозного на-
значения. Как возможно будет толковать 
положения такого закона? Скорее всего, 
с пристрастием, поскольку появляются 
зловещие тени прозелитизма и канониче-
ских территорий некоторых традиционных 
конфессий. 

А какую территорию или здание могут 
считать своими атеисты или неверующие?  
Зачем делить Российскую Федерацию на 
условные территории, где федеральные 
власти смогут разрешать или запрещать 
различным религиозным объединениям 
заниматься миссионерской деятельностью.  
Скажите, кто еще в России, кроме РПЦ, 
сможет говорить о своих канонических 
территориях? Разве что мусульмане, да 
буддисты, да и то тихо-тихо. Зато, пометив 
«свои» территории, Минюст получит право 
штрафовать любую «чужую» конфессию, 

которая начнет там миссионерствовать. 
Если миссионерская деятельность на 
своей территории (или в своем здании) не 
является таковой по определению нового 
законопроекта, то можно предположить, 
что федеральная власть будет вставать на 
защиту канонических территорий право-
славия, пусть даже и виртуальных с точки 
зрения светского права. К тому же, понятие 
канонической территории связано прежде 
всего с вековыми спорами как между право-
славными церквами, так и продолжаю-
щимися до сих пор конфликтами между 
православными и католиками. Не говоря 
уже о протестантах, которые в России всег-
да были вынуждены проживать и занимать-
ся миссией на канонических территориях 
РПЦ. А как же быть со странствующими 
проповедниками? С принятием поправок 
для Минюста станет неважным, что они 
проповедуют, пусть даже доброе и вечное, 
будет иметь значение только то, на чьей тер-
ритории они странствуют вопреки запрету.

 
^Äëÿ âñåõ ÿ áóäó âñåì
Еще одно нововведение связано с 

изменением порядка регистрации рели-
гиозных организаций. Вместо прежнего 
уведомления органа местного самоуправ-
ления теперь верующим нужно будет обра-
щаться в территориальный орган госреги-
страции. «Право религиозной организации 
на осуществление миссионерской деятель-
ности возникает со дня ее государствен-
ной регистрации».  А «право религиозной 
группы на осуществление миссионерской 
деятельности возникает со дня уведом-
ления о создании религиозной группы и 
начале ее деятельности соответствующего 

территориального органа федерального ор-
гана государственной регистрации». Ранее  
достаточно было уведомить только органы 
местного самоуправления.

^Ñïðàâêè îò Îòöà, Ñûíà è 
Ñâÿòîãî Äóõà

После регистрации религиозного 
объединения перед его миссионерами 
встает вопрос об официальном разрешении 
на осуществление миссионерской деятель-
ности. «Миссионерскую деятельность от 
имени религиозной организации вправе 
осуществлять  руководитель религиозной 
организации и (или) член ее руководящего 
органа. Иные граждане и юридические 
лица вправе осуществлять миссионер-
скую деятельность от имени религиозной 
организации на основании доверенности, 
выданной соответствующей религиозной 
организацией или иного письменного 
документа, подтверждающего право на 
осуществление  миссионерской деятель-
ности от имени религиозной организации».                                                                                                  
Иностранные граждане и лица без граждан-
ства, въехавшие в Российскую Федерацию 
исключительно с целью, указанной в визе 
как «религиозные дела», также могут за-
ниматься миссионерской деятельностью на 
основании документа, подтверждающего 
право на осуществление миссионерской 
деятельности от имени пригласившей их 
религиозной организации в соответствии с 
законодательством РФ».

«Религиозная группа обязана выдать 
гражданину, осуществляющему от ее име-
ни миссионерскую деятельность, решение 
общего собрания религиозной группы о 
предоставлении указанному гражданину 
соответствующих полномочий…».

В Послании апостола Павла к Рим-
лянам, глава 10, стихи 14-15 говорится: 
«Как веровать в Того, о Ком не слышали? 
Как слышать без проповедующего? И как 
проповедовать, если не будут посланы?» 
Однако без справок, разрешений и дове-
ренностей проповедь теперь будет воспре-
щена, даже православным. А если принять 
во внимание, что каждый христианин и 
каждая церковь призваны нести Благую 
весть, то при правильной постановке дела, 
число выдаваемых в Российской Федера-
ции Минюстом «миссионерских» справок 
и доверенностей можно будет довести 
до миллионов. Или, например, можно 
ввести миссионерские или проповедни-
ческие права по типу водительских. Для 
иностранных миссионеров права можно 
сделать международными. Главное — дать 
религиозным организациям правильную 
обязательную форму. 

Помимо «бессправочных», запрещает-
ся осуществление миссионерской деятель-
ности  «лицам, осужденными по приговору 
суда за разжигание межнациональной и 
межрелигиозной розни или иные пре-
ступления экстремистского характера». 
Запрещается вести миссионерскую деятель-
ность «в пределах объектов религиозного 
назначения, принадлежащих другому ре-
лигиозному объединению, без письменного 
согласия его руководящего органа». Опять 
тени канонического пространства. Даже 

интересно, что предполагается запрещать 
внутриконфессиональную или межконфес-
сиональную миссионерскую практику.  

Запрещается ведение мис-
сионерской деятельности «в лечебно-
профилактических и больничных учреж-
дениях, детских домах, домах-интернатах 
для престарелых и инвалидов   без согласия 
администрации указанных учреждений и 
лиц, находящихся в данных учреждениях 
(их законных представителей, опекунов, 
попечителей)». Если в одном случае будет 
можно, а в другом нельзя, то всегда это 
будет (если нужно!) нельзя. Возможность 
субъективного подхода и избирательного 
правоприменения в данном случае увели-
чивается и вполне может стать основанием 
для дискриминации по религиозным при-
знакам.

Нельзя осуществлять миссионерскую 
деятельность «в пределах административ-
ных зданий государственных органов или 
органов местного самоуправления и на 
обслуживающих эти здания земельных 
участках». А что если по просьбе адми-
нистрации? Как же тогда быть с широко 
практикуемым (и по сути миссионерским) 
обрядом освящения православными свя-
щенниками, например, административных 
офисов или чего-нибудь еще. 

Запрещается осуществление миссио-
нерской деятельности, «сопровождаемое 
предложением материальных, социальных 
и иных выгод с целью вовлечения граждан 
в религиозное объединение либо угрозой 
применения насилия, психологическим 
давлением, манипуляцией сознанием, то 
есть осуществляемой вопреки воле лиц, 
на которых она направлена». Хотя тради-
ционно церковь сама строго запрещает 
принуждать и привлекать к вере  кого бы 
то ни было с помощью подобных методов. 
Но одновременно она твердо отстаивает 
право каждого человека на то, чтобы его 
не отвращали от веры с помощью угроз и 
притеснений. При нарушении права для 
осуществления миссионерской деятель-
ности устанавливается административная 
ответственность, как для физических лиц, 
так и для религиозных объединений.

Минюст предпринял очередную, на 
этот раз «христианскую» попытку государ-
ственного регулирования миссионерской 
деятельности путем введения ограни-
чительных изменений и дополнений в 
действующий Закон «О свободе совести». 
Каков бы ни был реальный уровень необхо-
димости государственного регулирования 
миссионерской деятельности для тех или 
иных скрытых целей, подобные поправки  
контрпродуктивны как для традиционных 
религий, так и для других конфессий, 
действующих на территории Российской 
Федерации. 

Можно предположить, что введением 
18 статьи «Миссионерская деятельность» 
дело не закончится. И Минюст будет гото-
вить следующую попытку приватизации 
миссионерской деятельности. Скорее всего, 
она станет «мусульманской» и будет окраше-
на в зеленые цвета ислама. Здесь инициа-
тивное правотворчество будет посложнее, 
поскольку в исламской перспективе Аллах 
передал мусульманам для обращения в 
ислам всю землю. Наверняка в Минюсте хо-
рошо знают не только Библию, но и Коран. 
Для того, чтобы «все поправить» чиновни-
кам придется вносить новые изменения в 
закон, иначе все канонические территории 
«неверных» накроют зловещие тени ислам-
ского экстремизма. 

Принимая во внимание думский 
тезис о целесообразности государственного 
регулирования миссионерской деятель-
ности, можно предполагать, что активность 
Минюста в этой сфере будет продолжена. 
Миссионерскую деятельность  в современ-
ном обществе нужно не стигматизировать  
юридическими ограничениями, а воз-
рождать. В первую очередь это необходимо 
православной миссионерской традиции. В 
заключение исторический факт: все рели-
гии появились и стали мировыми благода-
ря миссионерской деятельности. Надеемся, 
что предлагаемый Минюстом России 
законопроект все-таки не будет принят.

Îò ðåäàêöèè: Полный вариант 
статьи смотрите на сайте 
www.Protestant-Press.com/2/359-1.html

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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»  «Протестант» начинает так на-
зываемую Молитвенную волну, 
для того чтобы все наши читате-
ли могли молиться как за нужды 
друг друга, так и за тех христиан, 
чьи истории мы будем печатать 
на страницах газеты. Мы будем 
вести молитвенный дневник «Про-
тестанта», не только публикуя 
просьбы о молитве, но и рассказы-
вая о том, как Бог ответил на наши 
прошения.

Дорогие читатели, мы ждем ваши 
молитвенные просьбы — большие или 
маленькие, личные или касающиеся 
служения, вашей церкви — по элек-
тронным или почтовым (в Украине, 
России или США) адресам редакции га-
зеты «Протестант» (см. на 16 странице). 

На этот раз молитвенная прось-
ба — из мест лишения свободы. Мы 
приводим письмо, которое пришло в 
редакцию «Протестанта». Вы можете не 
только молиться, но и помочь брату. 
Написать ему можно по адресу: 652600 
Кемеровская обл., г. Белово, ФБУ ИК-44, 
1 отряд, Виктор Смелых. 

«Я раскаявшийся грешник, — 
пишет он. — Уверовал всем сердцем, 
всею душою и всем разумом! Два  года 
назад начал читать Библию и с тех пор 
читаю каждый день. Бросил курить, 
перестал сквернословить, стараюсь 
быть вежливым. Обучаюсь в заочной 
Библейской школе «Еммаус»  Санкт-
Петербурга. Сдал уже девять курсов и 
все на четверки. Хочу учиться дальше, 
поступить в семинарию или христиан-
ский университет. С помощью Иисуса, 
уверен, смогу пройти все, без Него 
— нет. Помогите, пожалуйста, найти 
христианский университет, где можно 
обучаться заочно и бесплатно.

Я сирота, у меня нет родственни-
ков. Если это возможно, хотел бы через 
вашу газету найти  добрых людей для 
переписки на христианские темы. 
Поверьте, мне не нужно никаких по-
сылок, а только духовное общение. 
Я очень хочу жить по-новому в Боге! 
Пишите, отвечу всем. 

Может, кто-нибудь также рас-
скажет об адаптационном центре. Я 

Условия просты — присылайте 
фотографии с вашим видением мира и 
людми, живущими вокруг вас. Это мо-
гут быть фотопейзажи, фотопортреты, 
смешные или печальные истории, что 
вы увидели через объектив. 

Фотографии будут регулярно 
публиковаться на страницах газеты. 
Ваши работы увидят в России, Украине, 
Казахстане, США, Канаде. Победитель 
конкурса получит цифровой фотоаппа-
рат. Те, кто займут второе и третье места, 
будут поощрены памятными подарками. 
А первым десяти победителям мы с удо-
вольствием подарим годовую подписку 
на газету «Протестант». Итоги конкурса 
будут подведены в январе 2010 года. 

Цифровые фотографии должны 
быть размером не менее одного мегабай-

та. Электронный адрес для ваших фото-
творений: protestant.photo@gmail.com. 
Почтовые адреса газеты «Протестант» в 
России, Украине, США — на 16 странице 
в выходных данных. 

P.S. Редакция благодарна Никите 
Адельшнову, Вячеславу Варушкину, 
Максиму Шендрику, Земфире Кортуно-
вой, Сергею Полянину, Олесе Пестере-
вой и тем, кто уже откликнулся и при-
слал свои фото на «Мегапиксели мира». 
Уже сегодня фото конкурсантов можно 
посмотреть на сайте www.Protestant-
Press.com. Конкурс не закончился, он 
продолжается… Итоги будут подведены 
в лекабрьском номере «Протестанта». 
Там же будут опубликованы фотоработы 
участников «Мегапикселей мира».

сирота, и после освобождения мне 
некуда будет поехать. Хорошо было бы 
попасть в адаптационный центр, чтобы 
определиться с работой, с жильем».

 

>Ìîëèòâåííàÿ âîëíà<

ОЛЬГА НОВИКОВА СВОЙ ЖАНРОВЫЙ 
ПОРТРЕТ НАЗВАЛА «ПЕРИ». 

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 

Ìû óñòàíàâëèâàåì ñâÿçü ñî 
âñåìè ÷èòàòåëÿìè, êîìó èíòåðåñíî 
çíàòü, ÷òî æäåò åâàíãåëüñêîå õðèñòè-
àíñòâî ÑÍÃ è äðóãèõ ñòðàí ìèðà â 
2009 ãîäó. Ãàçåòà «Ïðîòåñòàíò» áóäåò 
äåðæàòü âàñ â êóðñå ïîñëåäíèõ ñî-
áûòèé æèçíè ïðîòåñòàíòîâ. Èçäàíèå 
ðàñïðîñòðàíÿåòñÿ â Ðîññèè, Óêðàèíå, 
ÑØÀ, Êàíàäå, à òåïåðü è â Êàçàõñòà-
íå. Åñëè âû õîòèòå ïîääåðæàòü íàø 
äîáðûé òðóä ñëîâîì èëè äåëîì, ýòà 
èíôîðìàöèÿ äëÿ âàñ, ÷èòàòåëè.

^Ïîæåðòâîâàíèå 
èç Ðîññèè

Äîðîãèå ÷èòàòåëè! 
Ìû áëàãîäàðíû âàì çà 
ïîæåðòâîâàíèÿ íà âû-

ïóñê — ïå÷àòü è ðàññûë-
êó ãàçåòû «Ïðîòåñòàíò».

Âû ïî-ïðåæíåìó 
ìîæåòå âíåñòè ñâîé âêëàä 

â èçäàíèå ãàçåòû. Ñòîèìîñòü 12 íîìåðîâ 
«Ïðîòåñòàíòà»-2009 äëÿ æèòåëåé Ðîñ-
ñèè — 200 ðóáëåé. Âîçìîæíî, âû çàõîòèòå 
ñäåëàòü áîëüøèé âêëàä â èçäàíèå ãàçåòû 
«Ïðîòåñòàíò». Ïîýòîìó ãðàôó «Ñóììà 
ïëàòåæà» ìû îñòàâëÿåì íåçàïîëíåííîé, 
÷òîáû âû ìîãëè âïèñàòü ïðèåìëåìóþ äëÿ 
âàøåãî áþäæåòà ñóììó ïîæåðòâîâàíèé. 

Ïîæàëóéñòà, âûðåæüòå èçâåùåíèå 
íà ïîæåðòâîâàíèå ïî ïóíêòèðíîé ëèíèè, 
àêêóðàòíî âïèøèòå ñóììó ïëàòåæà, 
âàøó ôàìèëèþ, èìÿ, îò÷åñòâî, ïîëíûé 
äîìàøíèé àäðåñ ñ èíäåêñîì. Îïëàòèòå 
óêàçàííóþ âàìè ñóììó â ëþáîì îòäåëå-
íèè Ñáåðáàíêà Ðîññèè.

Âíèìàíèå! Ïîëíîñòüþ âïèñûâàé-
òå íàèìåíîâàíèå ïîëó÷àòåëÿ ïëàòåæà — 
ìåñòíàÿ ðåëèãèîçíàÿ îðãàíèçàöèÿ 
åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí «Õðèñòèàíñêèé 
ðåëèãèîçíûé öåíòð Ïðîòåñòàíò». Åñëè 
âû ñîêðàòèòå íàçâàíèå îðãàíèçàöèè, òî 
ìû íå ñìîæåì ïîëó÷èòü âàø äàð.

Æäåì âàøèõ ïèñåì ïî àäðåñó: 
123290, Ìîñêâà à/ÿ 83, ÕÐÖ «Ïðîòåñòàíò», 
àäìèíèñòðàòîðó èëè ïî ýëåêòðîííîìó 
àäðåñó gazeta@protestant.ru. Áëàãîäàðèì 
çà ïîíèìàíèå.

^Ïîäïèñêà 
äëÿ æèòåëåé Óêðàèíû

Читатели газеты 
«Протестант» в Украине 
могут оформить под-
писку и постоянно полу-
чать газету «Протестант» 
на свой домашний, цер-

ковный или рабочий адрес.
Стоимость годового комплекта 

«Протестанта» — 50 гривен. Пожертвова-
ния можно направлять по адресу: 02002, 
г. Киев, а/я 157, Бойко Тарасу Владими-
ровичу.

^Âêëàä èç Êàçàõñòàíà
Христиане Казахстана 

с 1 января 2009 года полу-
чают возможность читать 
«Протестант» — одну из 
старейших евангельских 
газет на постсоветском 
пространстве. Заявку на 

получение газеты присылайте на адрес 
редакции «Протестанта» или нашему 
представителю в Казахстане — Елене 
Романовой по адресу: 468320, Кызыл-
ординская область, г. Байконур-5, а/я 
125. На этот же адрес можно отправить 
1000 тенге — пожертвование на годовой 
комплект газеты «Протестант». Телефон 
для информации в Байконуре: 
8 (33622) 72-940.

^Íàì ïèøóò
У вас есть что сказать протестантам 

России, Украины, США, других стран 
мира? Вы хотите предложить новую 
тему для публикации? Возможно, 
вас беспокоит какая-то духовная или 
душевная проблема? Напишите нам, и 
мы опубликуем ваше мнение, статью, 
отзыв, комментарий, предложение в ру-
брике, которая так и называется — «Нам 
пишут». Адрес для ваших писем: 123290, 
г. Москва, а/я 83, или 02002, г. Киев, а/я 
157, газета «Протестант», или по e-mail: 
gazeta@protestant.ru

Ñ ëþáîâüþ êî âñåì ÷èòàòåëÿì, 
âàø «Ïðîòåñòàíò»

на связи
Ãàçåòà åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí è áàïòèñòîâ

ПРОТЕСТАНТ
« Ã ä å  Ä ó õ  Ã î ñ ï î ä å í ü ,  ò à ì  ñ â î á î ä à »
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« Ä å í ü   â   è ñ ò î ð è è »

Выбирай —

« Ò ð ó ä í û å   â î ï ð î ñ û   Á è á ë è è »

Òåêñò ðåäàêöèè ãàçåòû «Ïðîòåñòàíò»
Òåêñò Ñâåòëàíû Êóçíåöîâîé, 
èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  3-го октября россияне, как и большин-
ство наций, живущих в разных странах 
мира, празднуют Всемирный день 
трезвости.

Алкоголь и алкогольная зависи-
мость — одна из наибольших проблем 
общества. Есть несколько причин для злоу-
потребления алкоголем, и первое место 
среди них занимает социальная: копирова-
ние опыта предков и окружающих.

Всемирный день трезвости призывает 
мировую общественность хоть один день в 
году, но зато всей планетой, не употреблять 
горячительные напитки. 

«У кого вой? у кого стон? у кого ссоры? 
у кого горе? у кого раны без причины? у кого 
багровые глаза? У тех, которые долго сидят 
за вином, которые приходят отыскивать 
вина приправленного. Впоследствии, как змей, 
оно укусит, и ужалит, как аспид» (Пр. 23:29-
30,32). По мнению Нины Беляковой, дирек-
тора Христианского Центра «Встань!», 
психолога-консультанта, «это красноречи-
вая иллюстрация к жизни алкоголика и 
его семьи».

В этом кошмаре рождаются и вы-
растают дети, которые потом становятся 
наркоманами, алкоголиками, ненавидят 
своих родителей и сами становятся такими 
же родителями. 

К сожалению, в России алкоголизм — 
эмблема нации. Десятки тысяч людей 
ежегодно умирают непосредственно от 
воздействия алкоголя или от его побочных 
причин. Сегодня по воскресеньям в некото-
рых  магазинах Москвы скидка на алкоголь 
достигает 40-50 процентов. «Спасай взятых 
на смерть», — это призыв к Церкви молить-
ся день и ночь, как молились во времена 
эпидемии чумы, холеры, когда каждый 
подвергался опасности заражения. Церковь 
имеет мощный  духовный ресурс  в работе 
со страждущими. Необходимо использовать 
профессиональные навыки специалистов, 
которые будут  способствовать эффектив-
ному выздоровлению зависимых людей. 
Со временем выздоравливающие составят 
«Золотой фонд» и церквей, и России. Духов-
ность и профессионализм — это реальные 
пути к изменению ситуации с алкоголиза-
цией в нашей стране.

»   14-го октября 1531 года в сражении на 
Каппельской  равнине в Швейцарии 
между отрядами «лесных» католиче-
ских кантонов и небольшим войском 
протестантских евангелистов Цюриха 
был убит идеолог швейцарской Ре-
формации, один из отцов-основателей 
протестантизма Ульрих Цвингли, 
участвовавший в военных действиях в 
качестве капеллана.

Цвингли начал реформаторскую 
деятельность в Цюрихе, куда в 1518 году 
был назначен священником. Церковную 
кафедру он активно использовал для 
приведения церковной жизни в большее 
соответствие со Священным Писанием и 
систематического изучения с прихожанами 
Нового Завета. После избрания Цвингли 
в городской совет Цюриха его  актив-
ность перешла в практическую плоскость 
реформирования и реорганизации церкви. 
Он отверг папство и церковную иерархию, 
отменил обязательную мессу и упростил 
богослужение, резко усилил роль Священ-
ного Писания в жизни церкви, выступил 
против индульгенций, добился отмены 
целибата и монашества, повысил роль при-

хожан, начал использовать вместо латыни 
национальный язык. Городской совет Цюри-
ха поддержал Цвингли и обязал проповедо-
вать именно его доктрину.  

Цвингли поддерживал Лютера в клю-
чевых вопросах опоры только на Библию, 
оправдания только верой, спасения только 
милостью Божией и необходимости отказа 
от латыни в пользу национальных языков. 
Цвингли полемизировал с Лютером по 
вопросу евхаристии, был более радикален 
в необходимости реформирования жизни 
церкви строго по Священному Писанию, 
имел собственную позицию и по ряду дру-
гих проблем церковной жизни.

»   16-го октября все человечество отме-
чает Всемирный день продовольствия, 

Òåêñò Èãîðÿ Çàäîðîæíîãî
 

»  Ошибка некоторых богословов в том, 
что они подходят к толкованию текста 
Священного Писания избирательно, 
выдергивая из контекста один стих 
или его часть, и потом размахивают 
им, как флагом. Хотя этот стих — всего 
лишь маленький лоскуток большего 
знамени. Если первый стих главы 
является вступлением и обобщает 
смысл всего повествования, то нужно 
дочитать главу до конца, чтобы понять 
смысл сказанного во вступлении.

«Были и лжепророки в народе, как и у вас 
будут лжеучители, которые введут пагубные 
ереси и, отвергаясь искупившего их Господа, 
навлекут сами на себя скорую погибель» (2-ое 
Пет. 2:1). Используя слово «искупившего», 
родилась доктрина всеобщего искупления. 
«Христос умер за весь мир, в том числе и 
за лжепророков», — утверждают учителя 
доктрины универсального спасения. Если 
лжепророки искуплены Господом, то поче-
му Он заповедал предавать их смерти? «Про-
рока того или сновидца того должно предать 

Все ли спасены или только некоторые?
смерти» (Втор. 13:5). В английской версии 
Библии короля Иакова во Втором Послании 
Петра 2:1 слова «искупившего» нет. Там 
употреблено слово, которое переводится 
на русский язык как «приобрел». В русском 
языке слова «искупил» и «приобрел» имеют 
совершенно разные значения. По закону, 
человека, проданного в рабство, мог вы-
купить родственник, а искупить грешника 
не может никто, ибо никто из людей не 
свободен от греха и потому не имеет, чем 
заплатить за брата. Поэтому только Иисус 
Христос, не подвластный греху Сын Божий, 
мог это сделать. 

Слово «приобрел» не подразумевает 
освобождение от грехов. Если владелец ко-
фейной плантации покупает на рынке раба, 
то он освобождает его от власти предыду-
щего хозяина, но при этом раб остается ра-
бом. Господь действительно приобрел Себе 
народ. Об этом говорит 2-ая Цар. 7:23: «И кто 
подобен народу Твоему, Израилю, единственному 
народу на земле, для которого приходил Бог, 
чтобы приобрести [его] Себе в народ и просла-
вить Свое имя [и] совершить великое и страш-
ное пред народом Твоим, который Ты приобрел 
Себе от Египтян, изгнав народы и богов их?» В 
числе приобретенных были и лжепророки, 

и главы семей: Корей,  Дафан и Авирон, 
которые живыми сошли в преисподнюю. 
Цена, за которую они были приобретены, 
не указывается: «Ибо так говорит Господь: за 
ничто были вы проданы, и без серебра будете 
выкуплены» (Ис. 52:3).

Апостол Павел  подтверждает док-
трину о том, что существует всеобщий 
призыв ко всему человечеству обратить-
ся ко Христу: «Итак, оставляя времена не-
ведения, Бог ныне повелевает людям всем по-
всюду покаяться» (Деян. 17:30). Существует 
также личный действенный призыв для 
каждого избранного в отдельности. «Ис-
тинно, истинно говорю вам: наступает вре-
мя, и настало уже, когда мертвые услышат 
глас Сына Божия и, услышавши, оживут» 
(Иоанн. 5:25). 

В молитве к Отцу Христос произносит: 
«Я о них молю: не о всем мире молю, но о тех, 
которых Ты дал Мне. Не о них же только молю, 
но и о верующих в Меня по слову их. И за них Я 
посвящаю Себя» (Иоанн. 17:19-20). «И уверовали 
все, которые были предуставлены к вечной жиз-
ни» (Деян. 13:48). Все избранные оправданы, 
усыновлены, освящены, им будет дана сила 
не отпасть от благодати. Но в стаде есть и 
волки — сыны противления, лжепророки, 

лжепастыри и лжеапостолы. Какова их 
судьба? Христос скажет им: «Не знаю вас, 
откуда вы; отойдите от Меня все делатели 
неправды» (Лук 13:27). 

Учение, что Христос умер за всех 
людей, ведет ко многим абсурдным 
выводам. Например,  что Христос за 
многих пролил Свою Кровь напрасно, 
поскольку не все будут спасены; что 
Он положил Свою жизнь, пребывая в  
неведении о том, будет ли кто-нибудь 
из людей в итоге спасен; что Он пролил 
Свою кровь за миллионы тех, кто в 
момент Его смерти уже находились в 
преисподней; что Он умер за тех, кому 
Он никогда не посылал средств спасе-
ния, а некоторым из них даже запретил 
давать святыню (Мтф. 7:6).

Распространившаяся среди христи-
ан 21-го века практика проповедования 
«Христос умер за тебя!» противоречит 
учению  Церкви о спасении и не может 
быть признана библейской. 

Îò ðåäàêöèè: Материал печатается 
в сокращении. Если у вас, читатель, иная 
точка зрения по вопросу спасения, выска-
жите ее на страницах «Протестанта».

целью которого является искоренение 
голода на всей земле.

Всемирный день продовольствия 
предназначен для создания во всех странах 
мира условий для  развития и стабилиза-
ции сельского  хозяйства, продукция и 
результаты труда которого смогли бы про-
кормить население всей планеты.

Московская церковь «Сила веры» 
помогает нищим и бездомным. Пастор 
церкви Эльдар Мирзоев прокомменти-
ровал Всемирный день продовольствия: 
«Хорошо, что появился день в году, когда 
человечество задумывается о проблеме 
голода. Таких дней должно быть больше. 
И отмечаться они должны не формальным 

образом, а с участием и состраданием к 
людским бедам. Когда человек голоден, 
он зол, раздражителен и больше склонен 
к совершению преступлений, нежели к 
терпению и здравому рассудку. По моему 
мнению, немалый процент преступности 
во всем мире — из-за проблемы голода. 
Думаю, что нам, христианам, необходимо 
быть сердечными к голодным и обездолен-
ным, и тогда мир хотя бы на йоту станет 
лучше».

»   23 октября — День рекламиста.

Сегодня этой профессии учат в рос-
сийских ВУЗах, а в 90-ые годы прошлого 
века мало кто знал, как правильно созда-
вать рекламу. Единственные и немного-

словные фразы, мелькавшие на экранах 
телевизоров, типа «летайте самолетами 
аэрофлота» или «храните деньги в сберега-
тельной кассе» в корне отличаются от того, 
что мы видим сегодня. 

Праздник комментирует Виктория 
Валовитая, помощник ректора Между-
народного института рекламы: «За пять 
лет работы в рекламной сфере я много 
раз слышала слово «реклама», но каждый 
понимает его по-своему. Буквальный 
перевод латинских слов «reclamare» — 
выкрикивать (reclamo — кричу, вос-
клицаю). В античности и средневековье 
жизнедеятельность общества проявля-
лась преимущественно в устной форме. 
Сегодня мы получаем много разной 
информации и каждый день стоим перед 
выбором. Реклама создает потребителя 
и переводит его в статус покупателя. По 
моему твердому убеждению, Библия — 
это важная и необходимая реклама для 
успешной жизни, которую Бог предло-
жил человеку для приобретения истин-
ного счастья в этом мире. А христиане — 
это рекламисты выбора вечной жизни с 
Богом: «Выбирай Рай!»

»   31 октября многие страны миры от-
мечают праздник Хэллоуин.

У древних кельтов праздник 
Halloween (Hallows Evening) или Вечер Хэл-
лоуин был преддверием Дня Всех Святых. 
Истоком празднования этого религиозного 
и одновременно языческого праздника 
является переход времен года. Древние 
кельты 31-ое октября считали наступлени-
ем зимы. Католичество пыталось отвлечь 
англоязычные страны от языческих 
верований и объявило 1 ноября Днем Всех 
Святых. Традиции празднования Хэллоуи-
на  31-го октября были настолько глубоки, 
что победить их так и не удалось. Сегодня 
Хелоуин возвращается в Европу и Америку, 
становясь одним из самых популярных и 
зрелищных торжеств. 

Тодд Маршалл, доктор богословия, 
пастор библейской церкви города Сираку-
зы, штат Нью-Йорк, считает, что  «Хэллоу-
ин — это противоречивый праздник для 
всех американских христиан. В последнее 
время Хэллоуин перепрофилировался, 
стал более демоническим и гротеско-
вым. Когда я был ребенком, то в нашей 
консервативной баптисткой церкви этот 
праздник скорее  походил на костюмиро-
ванный бал. Мы ходили «трико-тритить», 
ни у кого из нас не возникало ассоциаций 
с демонами, ведьмами и прочим оккуль-
тизмом. Сегодня некоторые верующие, к 
сожалению, выдают Хэллоуин за костю-
мированный Праздник Урожая. По моему 
мнению, каждый свободен выбирать, что 
называется «есть идоложертвенное или 
нет», как написано в Первом Послании 
Коринфянам, главе 8 и в Послании к Ко-
лоссянам, главе 2, стихах 16-17.

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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« Ñ â î å   ä å ë î »

Òåêñò Þëèè Âäîâèíîé
Ôîòî èç àðõèâà Åëåíû Àíäðèÿíîâîé
 

»  Наверное, каждому из нас в тот или 
иной период жизни хотелось заняться 
бизнесом, чтобы и семью содержать, и 
на церковь жертвовать, и на благо-
творительность выделять. Только вот 
когда доходило до дела, многим слож-
но было собраться с духом и что-то 
начать. Есть и те, кто основал бизнес, 
но... прогорел.

Елена Андриянова никогда и не меч-
тала, что будет предпринимателем. Жизнь 
ее сложилась непросто. Уверовала она в 20 
лет, к тому времени у нее уже родился сын. 
Растила его одна. 

Однажды у нее украли документы, и 
она сидела без документов и работы. Вспо-
миная то время, девушка удивляется: «Хотя 
я коренная анапчанка, все меня в городе 
знали, но никуда  не могла устроиться. Мо-
жет из-за того, что ребенок был маленький. 
Для меня это стало настоящим испытани-
ем». С трудом нашла работу уборщицы в 
школе, чтобы подзаработать денег хотя бы 
на восстановление паспорта. Полгода она 
мыла полы, но однажды внутренне поняла, 
что Бог приготовил для нее что-то другое — 
сферу торговли.  

Может показаться странным, когда 
про 20-летнюю девушку говорят: «Всю 
жизнь (!) занималась торговлей». Но это 
правда! Елена начала подрабатывать с 13 
лет. Мама ее подружки привозила на про-
дажу товар из Турции. Елене тоже хотелось 
иметь хорошую одежду, но позволить 
такую роскошь ее семья себе не могла. 
Мама подружки предложила девушке брать 
вещи на реализацию и таким образом 
подзаработать. Знакомых у девочки было 
достаточно, так что товар быстро разошелся. 
Через полтора года мама другой подружки-
одноклассницы предложила Елене подра-
ботку в своем магазине. Наша героиня даже 
не знала, как это — торговать за прилавком. 
Одна пожилая женщина ей посоветовала: 
«Ну, что ты там сидишь под столом? Тебя ж 
даже не видно. Выйди на улицу, да кричи, 
зазывай». Поборов комплексы, Лена вышла 
и начала кричать на весь стадион: «Рас-
продажа! Распродажа!» Народ сбежался. В 
течение недели девочка продала весь товар, 
даже тот, что год был не востребован. Вла-
делица магазина удивилась: «Первый раз 
такое вижу», и стала доверять Лене подбор 
ассортимента. 

В 17 лет Лена Андриянова вышла за-
муж. Муж был такой же молоденький. Через 
два года его забрали в армию. После службы 
он не вернулся в семью. Девушка осталась 
с маленьким ребенком на руках. Все эти 
жизненные обстоятельства и навалившаяся 
ответственность стали причиной глубокой 
депрессии. Она начала искать Бога, пробо-
вала читать Библию. Но книга показалась 
ей скучной. Вскоре к Богу пришла ее тетя, 
стала посещать евангельскую церковь и 
свидетельствовать о Христе племяннице. 

Призвание быть 
бизнесменом

ЕЛЕНА АНДРИЯНОВА: 
«ВСТРЕЧА С МУЖЕМ — 

ЭТО БОЖЬЯ РУКА»

МУЖ ЕЛЕНЫ — ВЛАДИМИР — ВСЯЧЕСКИ 
ПОМОГАЕТ СУПРУГЕ В РАБОТЕ, 
ЗАБОТИТЬСЯ О ДЕТЯХ, О ДОМЕ В ТО 
ВРЕМЯ, КОГДА ЖЕНА ЗАНИМАЕТСЯ 
БИЗНЕСОМ

Но Леночка не восприняла ее слова всерьез. 
Тетя подарила племяннице аудиокассету 
христианской группы «Открытое небо». Как-
то ночью,  слушая их песни, Лена покаялась. 
Ее сердца коснулись слова: «Остановись, 
пока еще не поздно…» В содержание альбома 
группы была включена и молитва покаяния, 
Лена повторила эти слова вслед за певцом... 
Почти сразу после обращения, появилось 
сильное желание пойти в церковь. Тетя 
привела девушку на домашнюю группу по 
изучению Библии. Что творилось с Еленой, 
трудно передать: слезы струились по щекам, 
она молилась и была счастлива, чувствуя 
очищение. В церковной библиотеке девушка 
перечитала все христианские книги, пере-
смотрела все фильмы, переслушала все 
кассеты, — такая духовная жажда была. Лена 
стала спрашивать Бога: «Для чего я на земле? 
Что Ты от меня хочешь? Какая моя миссия?» 
И получила ответ: «Тебе нужен наставник». 
Лена подошла к пастору со словами: «Я го-
това все делать, уборку в церкви, у вас дома, 
только возьмите меня в ученицы». Лене 
недоставало духовных знаний. И Бог послал 
ей Клавдию Алексеевну Дамаскину, пастора 
церкви «Истина». Клавдия Алексеевна 
однажды сказала, что чувствует побуждение 
одолжить Лене денег на открытие своего 
магазина (она ничего не знала о том, что Бог 
благословил девушку на занятие бизне-
сом). Лена попросила всего 200 долларов. В 
местном универмаге  решила арендовать 
магазинчик. Но условием для аренды было 
приобретение торгового стола. Девушка 
растерялась, на выручку ей пришла соседка 
по дому: «Лена, а ведь мой зять продает стол 
в универмаге. Уже месяц не может найти по-
купателя». Кроме того, нужно было получить 
разрешение на предпринимательскую дея-
тельность. Когда все юридические тонкости 
уладились, девушка закупила на одолжен-
ные деньги товар — недорогое женское 
белье. Она вспоминает: «Когда месяц был на 
исходе, я с выручкой поехала в Краснодар 
за товаром. Раз за разом расширяла ассорти-
мент. Нужно было долг отдать, но десять дол-
ларов прибыли, которую я получила, погоды 
бы не сделали. На богослужении в церкви я 
отдала эти деньги в церковную копилку, по-
слушавшись Духа Святого. И в понедельник 
наторговала на 200 долларов. С того времени 
Бог меня начал благословлять».

Первые проблемы появились, когда 
Лена стала рассказывать на работе о Боге, 
за что  директриса универмага лишила ее 
места. Но Господь и здесь позаботился о 
своей дочери. Случайно обо всем узнала 
подруга Лениной мамы, а управление, в 
котором она работала, заведовало всеми 
торговыми точками в городе. Правда, после 
этого Лену еще несколько раз выгоняли и 
снова сдавали ей торговую точку. Бывало, 
что между этими событиями проходило 
несколько месяцев. В это время она много 
молилась, служила в церкви секретарем, 
вела душепопечительскую работу. У нее 
сформировалась домашняя группа, человек 
пятнадцать. Они вместе изучали Библию, 
участвовали в жизни друг друга. 

Прошло уже восемь месяцев, как ее 
лишили аренды, девушке нужна была рабо-
та. Деньги иссякли, а у Лены рос сын, мама 
постоянно болела. После одной из молитв 
она поняла, — пришло время возвращаться 
в универмаг. При одной мысли об этом ей 
стало дурно. Все уладилось, но ей постави-
ли жесткое условие: не благовествовать на 
рабочем месте.

Сейчас у Андрияновой магазин из 
трех отсеков. Владелица планирует до-
бавлять ассортимент. «Как-то получилось, 
что одна моя соседка ушла на более пре-
стижное место, — рассказывает предпри-
нимательница, — ее точка пустовала, мне 
предложили ее занять, а соседа с другой 
стороны «накрыл» Роспотребнадзор, и место 
тоже освободилось. Вот так мой магазин 
и вырос. Здесь все знают, что я верующая. 
Одно время в примерочной моего магазин-
чика висел плакат с 90-ым Псалмом. Трое 
покупателей уверовали, стали ходить в 
церковь. 

Муж Елены — Владимир — всячески 
помогает супруге в работе, заботиться о де-
тях, о доме в то время, когда жена на работе. 
Елена это ценит: «Встреча с мужем — это 
Божья рука». Молодые люди два года назад 
познакомились на христианской конферен-
ции в Москве. Родилась дочка. 

Наша героиня делится опытом: «Мно-
гие бизнесмены долго сидят на остатках, 

тратят выручку на себя, на рестораны, 
машины. Мы не роскошествуем, я стараюсь 
менять ассортимент каждые две недели, 
все деньги у меня в обороте, за счет этого 
бизнес   расширяется. Когда я только начала 
заниматься торговлей, то буксовала на ме-
сте, пытаясь внедрить в мирскую систему 
христианские ценности. Потом поняла, что 
нельзя вынимать суммы из товарооборо-
та, также как и нельзя посягать на то, что 
выделила для церкви. Во Втором Послании 
Петра, глава 1, стих 5 сказано: «Покажите в 
вере вашей добродетель, в добродетели рас-
судительность». У меня было неправильная 
расстановка приоритетов, но после замуже-
ства все как-то встало на свои места».

Каждый день Елена Андиянова рабо-
тает по вере. Как-то она говорит владелице 
соседнего магазина: «Сегодня продам 
этот дорогой комплект белья». Та вечером 
пришла проверить: «Неужели продала? 
Аллилуйя!» И это воскликнула неверующая 
женщина. Видя, как работают не христиане, 
она вспоминает, что сама еще недавно была 
такой же, — юлила и обманывала. Одна из 

ее конкуренток постоянно проверяла товар 
в магазине Елены и такой же завозила, 
но продавала по более низкой цене. В то 
время как наша героиня старается закупать 
ассортимент, которого нет у других, а не 
перебивать торговлю. 

Многие ей советовали не платить всех 
налогов, мол, иначе не развернуть торгов-
лю. Елена считает, что «если честно отдавать 
«кесарю — кесарево, а Богу — Божье», то 
Господь сверхъестественным образом тебя 
защитит. Иногда по объективным при-
чинам приходится задерживать аренду, 
других (неверующих) за это выгнали, а у 
меня бизнес только развивается. Возможно, 
это потому, что я жертвую десятину. Бог 
положил мне на сердце поддерживать слу-
жителей. После молитвы выбрала одного 
миссионера и благословляю его служение 
финансами».

Господь чудесным образом рас-
полагает сердца поставщиков и коллег по 
отношению к Елене. «Как-то я распродала 
весь товар, а новый еще не закупила, — 
рассказывает она, — и в этот же день ко 
мне приехала женщина, последний раз с 
которой мы виделись лет пять назад. За это 
время она стала поставщиком женского 
белья. Знакомая дала мне на реализацию 
самые последние модели, о которых я 
могла только мечтать. Я решила посмотреть 
пойдет товар или нет. За месяц я распродала 
все! Всегда стараюсь укладываться в сроки 

проплаты поставщикам. Но однажды по-
ставщики приехали внезапно, у меня еще 
не было нужной суммы. И моя постоянная 
покупательница предложила одолжить 
недостающие деньги. Клиенты любят меня, 
выбирают мой магазин, зная, что я честная. 
Иногда спрашивают моего совета, а я, если 
вижу, что товар нехороший, говорю  им: «Не 
берите, это некачественный товар. Я его на 
возврат оформлю». А покупатель смеется: 
«Другой бы продавец наоборот постарался 
впихнуть, а вы такая хорошая!» Одна моя 
клиентка как-то рассказала мне, что купила 
у меня одну вещь, и она ей понравилось. В 
следующий раз купила такую же вещь, но 
в другом магазине — та же модель, та же 
фирма. Вещь оказалось недолговечной, а ту, 
что купила у меня, — носит до сих пор! И 
теперь покупает только у меня. Она серьез-
но так говорит: «Наверное, ты молишься за 
свой товар!»

Елена старается быть гибкой, устраи-
вает распродажи. Даже на элитный товар 
делает скидки. Старается слушать Бога и, 
если Он говорит поднять цену, она под-
нимает, если говорит снизить — снижает. 
Когда Елена только начинала свой бизнес, 
один верующий обличил ее: «Сестра, ты 
грешишь, не слушаешь Бога в ценовой 
политике — стараешься все продавать по-
дешевле, не веришь, что сможешь продать 
по другой цене». Он начал молиться над 
каждой вещью и говорить, какую цену 
назначать. И Лена все распродала в тот же 
день! После того случая она поняла, что для 
Бога нет неважных дел. 

Со временем и коллеги ее зауважали. 
Лена заботится о людях: сначала выпла-

чивает поставщикам, а потом — аренду 
погашает. Владелицы других магазинчи-
ков удивляются: «Мы смотрим, как ты все 
неправильно делаешь, а Бог благоволит 
к тебе!» Одна продавщица сказала Елене: 
«Ты одна с ребенком на руках с нуля такой 
бизнес подняла! Ты — успешная женщина!» 
Лена начала что-то объяснять, а продавщи-
ца в ответ: «Многие все делают правильно, а 
не растут, не развиваются. Я знаю, тебе Бог 
помогает». 

«В христианском бизнесе надо слу-
шаться Господа, тогда будет прорыв», — го-
ворит она. До того, как Андриянова поняла 
это, было столько проблем и сомнений, что 
даже пришлось записаться к пастору по биз-
несу на консультацию. (В больших церквах 
есть и такие должности!) Это тоже оказалась 
женщина. Когда Лена стала ей рассказывать 
о своих переживаниях, пастор начала все 
больше расплываться в улыбке и, наконец, 
сказала: «Слушаю и узнаю себя! У меня 
многое было также! Не сомневайся, сестра, 
это Господь призвал тебя заниматься бизне-
сом». Она помолилась за Елену и благосло-
вила на труд. 

Елена Андриянова считает, что мы не 
должны закапывать свои таланты в землю, 
как нерадивый раб в Библейской притче: 
«Если Бог призывает вас к чему-то, а вам ка-
жется это неподъемным и к этому страшно 
подступиться, — не бойтесь, дерзайте! С 
Богом у вас все получится!»

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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« Ì è ñ ñ è ÿ   Â Ñ Å Õ »

Òåêñò Ïåòðà Ðÿçàíîâà
Ôîòî èç àðõèâà ýêñïåäèöèè 
«Ïðèìîðüå äëÿ Õðèñòà»
 

»  В прошлом номере «Протестант» 
сообщал о том, что Всероссийское 
содружество евангельских христиан 
и Приморское объединение мис-
сионерских церквей евангельских 
христиан провели миссионерскую 
экспедицию «Приморье для Хри-
ста».
Идея экспедиции родилась в серд-
це у руководителя Приморского 
объединения Юрия Мороховца. Три 
года он и церкви его объединения 
молились об этом.

Наша команда состояла из четыр-
надцати человек. Четверо — из Москвы: 
оператор Вячеслав Навалов, журналист 
Смоленской телестудии Сергей Сергеев, 
координатор миссионерского движения 
ВСЕХ Леонид Картавенко, и я — Петр 
Рязанов, пастор московской церкви. 
Двое членов экспедиции приехали из 
Украины: старший брат Юрия Мороховца  
Сергей и племянник  Олег. В числе участ-
ников были трое музыкантов из местной 
группы «ДМ». Сестер не брали из-за спар-
танских условий экспедиции — не каж-
дая выдержит ночлег на полу, отсутствие 
душа и купание в горных речках. 

Двухнедельной миссионерской 
поездке предшествовала тщательная под-
готовка. Местные общины приготовили 
для нас два джипа, один — Юрия Моро-
ховца, другой — руководителя группы 
«ДМ» Максима Куксина. «Уазик» предо-
ставил христианин-бизнесмен из церкви 
города Кавалерово, а небольшой грузо-
вичок — Николай Плевако, брат той же 
кавалеровской церкви. На грузовичке и 
«уазике» везли техническое обеспечение 
нашей экспедиции: солярку и бензин (по 
пути следования заправочных станций 
не предполагалось), электростанцию, 
запасные колеса, палатки, музыкальное 
оборудование, христианскую литературу 
и другие вещи. 

Маршрут был продуман заранее. 
Юрий Мороховец молился об этих по-
селках три года. Местные жители ничего 
не знали о нашем приезде. Но везде нас 
радушно принимали, никакого про-
тивления и настороженности мы не 
ощутили. Все, что могла предоставить 
экспедиции местная администрация, 
было в нашем распоряжении: клубы, ДК, 
самые лучшие публичные места, какие 
только были в поселках. Заботились они 
и о ночлеге для нас — всегда была крыша 
над головой. 

В 1978-1980-х годах я служил во 
Владивостоке срочную службу. Бывал 
здесь и в 2007 году с миссионерской 
экспедицией-велопробегом «От Атланти-
ки до Тихого океана». Я  попросился на 
последний этап — от Иркутска до Влади-
востока, чтобы попасть в город, в котором 
не был 27 лет. На месте моей воинской 
части расквартировались другие войска. 
Зато за эти годы в лучшую сторону из-
менилась духовная обстановка региона: 
в Приморье много успешных и духовно 
крепких общин, почти все они имеют 
собственные помещения. 

Если говорить об итогах экспеди-
ции, то все прошло с Божьей помощью 
довольно гладко. Единственное, о чем 
переживаю, что из-за сложности маршру-
та не удалось дойти до конца. Но человек 

^www.protestant.ru

Кто хозяин Приморья?

ГЕОГРАФИЧЕСКИЕ 
ТРУДНОСТИ 

МИССИОНЕРСТВА

«А В ЧЕМ ОН, СМЫСЛ ЖИЗНИ…»

НИ ДНЕМ, НИ НОЧЬЮ НЕ УМОЛКАЛА ПРОПОВЕДЬ 
ЕВАНГЕЛИЯ (СПРАВА ПЕТР РЯЗАНОВ)

предполагает, а Бог располагает. Время 
для поездки на север Приморского края 
было выбрано оптимальное. Правда, на-
кануне почти месяц шли сильные дожди, 
которые разлили реки по пути нашего 
следования. И к началу экспедиции вода 
еще не везде спала. В некоторых местах 
мы смогли бы проехать только на УРАЛах. 
К сожалению, у нас не было такой техни-
ки. Кто же мог знать, что в этом августе 
будут такие дожди? При всех трудностях   
нашего маршрута, все держались бодро. В 
следующем году мы планируем продви-
нуться еще севернее. Отрабатываются 
планы заброски миссионерской команды 
вертолетом или транспортировка по 
морю — все населенные пункты севера 
Приморья находятся на побережье. 

Самое радостное в таких экспеди-
циях — это встреча с новыми людьми. Я 
очень рад близкому знакомству с Юрием 
Мороховцом. Меня вдохновляет, что в 
каждой экспедиции не просто встречаю 
много хороших людей, но знакомлюсь с 
такими мужами Божьими, с которыми 
готов пойти и в огонь, и в воду. При этом 
всегда задаю себе вопрос: «Являюсь ли 
сам таким человеком? Могут ли обо мне 
сказать, что с этим братом готовы поехать 
в любую экспедицию, что на него можно 
положиться и он не подведет в трудную 
минуту?»

Во время путешествия интересно 
было общаться с людьми, открытыми для 
общения и искренне принимающими 
свидетельство о Боге. Мы останавлива-
лись у Родоновых источников. Хорошее 
место. Рядом горная речка, где можно ло-
вить рыбу. Многие там живут в палатках, 
купаются в целебной воде. Всем отдыхаю-
щим мы подарили Евангелия, рассказали 
о Христе. Особенным было знакомство 
со староверами, которые четыре месяца 
двигались на север. Их было двое. Они 

продали имущество и купили подводу — 
двух  лошадей и нескольких коз. В дороге 
одна лошадь пала, вторую покусали 
дикие лошади, и она уже не могла тащить 
телегу. Эти двое мужчин впряглись в 
телегу и тащили ее на себе. Они двига-
лись в направлении поселка Свайное, где 
староверы хотели организовать общину. 
Когда мы спросили, для чего они туда на-
правляются, путешественники ответили, 

что должны отделиться от мира и таким 
образом показать святость. Наши братья 
попытались объяснить, что святость надо 
показывать в том месте, где живешь,  вот 
это и будет добрым примером миру. Но 
эти два странника были убеждены в сво-
ей правоте. Мы отметили их упорство: 
ни павшие лошади, ни тяжесть груза, ко-
торый они тащили на себе, ни отсутствие 

нормального сна и питания (в дороге они 
спали, где придется, питались козьим 
молоком и подаянием) не могли их оста-
новить. Мы благословили их тем, что у 
нас было — консервами и хлебом. Взяли 
они и Евангелие. И мы поняли, что нам, 
считающими себя прогрессивными и 
дерзновенными последователями Иисуса 
Христа, не хватает  такой целеустремлен-
ности и такого желания  достигать цели 
ради Господа. 

Запомнился еще один случай. После 
евангелизационной встречи в одном из 
сел к нам подошел возмущенный юноша: 
«Четырнадцать здоровых мужчин вместо 
того, чтобы работать, разъезжают по 
селам и рассказывают о Боге!» В процессе 
доброго разговора парень  поостыл. 

На всем пути мы никого не про-
пускали, всем дарили журнал «Вера и 
жизнь», другую христианскую литера-
туру, которая была под рукой. В этом 
смысле добрым примером для меня 
стал пастор Руслан из Кавалерово: всем 
встречным хоть два добрых слова да 
скажет и брошюрку христианскую по-
дарит. Когда мы приехали в его город 
(население примерное 60 тысяч человек) 
и зашли в местную столовую, оказалось, 
что его знают практически все. 

Организовать подобную экспеди-
цию, например, в Московской области го-
раздо сложнее — все  надо согласовывать 
с властями. Хотя, если любому делу пред-
шествует серьезная молитвенная под-
готовка, то многое складывается удачно. 
Вначале важно поставить духовную цель, 
разработать стратегию, тогда организаци-
онная часть становится намного проще. 
Несколько лет назад молодые христиане 
Москвы и Подмосковья благовествовали 
от деревни к деревне, помогали местным 
жителям (кому дрова порубить, кому за-
бор поправить), а также  рассказывали о 
Христе. И для этого им не понадобилось 
специального разрешения. Господь во 

все времена ищет людей, которые могут 
выполнить Его поручение: «Искал Я у них 
человека, который поставил бы стену и стал 
бы предо Мною в проломе за сию землю, чтобы 
Я не погубил ее, но не нашел» (Иез. 22:30). 

При нынешнем мировом экономиче-
ском кризисе некоторые спрашивают: «А 
целесообразно ли вкладывать такие сред-
ства в миссию? Что мы имеем на выходе? 

Где десятки или сотни покаявшихся?» Но, 
участвуя в подобных миссионерских про-
ектах, с каждым разом я убеждаюсь, что 
не всегда действует принцип, что матери-
альные затраты должны соответствовать 
результату, который можно, как говорить-
ся, пощупать. Мы использовали любую 
возможность, чтобы засвидетельствовать 
каждому человеку. Но о настоящем 
результате знает только Бог. В те места, 
где мы побывали с разведкой, христиане 
еще вернутся. Обычно мы начинали не 
с покаяния, а со свидетельства. Что на-
зывается «каждый плод должен созреть». 
Однажды пастор сказал руководителю 
молодежной группы, который торопил 
нас с покаянием, что «цветок вручную 
раскрывать нельзя; можно, конечно, 
разогнуть его лепестки, но тогда цветок 
завянет. Цветок должен распуститься 
сам, когда придет его время». Точно так-
же и плоды: прежде, чем их срывать, они 
должны созреть. Написано, что Слово 
Божье, «которое исходит из уст Моих, — 
оно не возвращается ко Мне тщетным, но 
исполняет то, что Мне угодно, и совершает 
то, для чего Я послал его» (Ис. 55:11). Мы 
посеяли Слово, теперь молимся, чтобы 
посеянное принесло плод, угодный Богу. 
Перед новой экспедицией в те края, 
планируется посещение миссионерами 
поселков с выставкой картин. Это копии 
полотен всемирно известных художни-
ков, писавших на библейские сюжеты. 

Чтобы поехать в экспедицию, не 
надо иметь особо выдающихся способно-
стей. Главное — сильное желание засвиде-
тельствовать неверующим о Христе. Ведь 
большинство людей нуждается не столько 
в красноречии проповедника, сколько в 
личном свидетельстве, познании Бога. 
И если сердце человека горит, если он 
мечтает послужить Христу, рассказать, 
что сделал в его жизни Господь, то у него 
все получится. Во время экспедиции мы 
много не проповедовали, предпочтение 
отдавалось личным встречам с теми, кто 
откликнулся на наше приглашение. 

Если бы прямо сейчас мне пред-
ложили поехать еще в одну экспедицию, 
без раздумий  согласился. С удоволь-
ствием пригласил бы с собой сыновей и 
братьев из церкви. Рекомендую каждо-
му, независимо от того, пастор вы или 
рядовой член общины, хотя бы однажды 
поучаствовать в миссионерском путеше-
ствии. Это открывает новые горизонты 
в служении и учит взаимодействовать 
друг с другом: замкнутое пространство, 
ограниченный круг людей... Это хоро-
ший опыт. Наша команда действовала, 
как единый организм. Могут возникать 
трудности во взаимоотношениях, но при 
этом мы понимаем, что главное — это 
конечная цель. Дело, которое мы вы-
полняем, важно для Господа. Поэтому все 
амбиции и наши представления о том, 
как все улучшить, мы отодвигали. 

Когда мы работаем ради Великой 
Цели, она нас объединяет, все осталь-
ное — вторично. В этом плане важно 
умение подчинить себя общему мнению 
или решению руководителя. Этим вещам 
я учился в каждой экспедиции и, думаю, 
что обучение не закончилось…

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 



15¹141^ 10/2009^www.protestant.ru^

ВО ВРЕМЯ СЪЕМОК ТЕЛЕПРОГРАММЫ «ЛЕСНЫЕ ИСТОРИИ»

ЗАПИСЬ НОВОЙ РАДИОПРОГРАММЫ

« Ñ ë ó æ å í è å »

Òåêñò è ôîòî ðàäèîöåíòðà «Ãîëîñ íàäåæäû»
 

»  16-го сентября 2009 года в гостинич-
ном комплексе Управления делами 
Президента РФ «Президент-отель» 
в рамках VII-ой Церемонии офици-
ального общественного признания 
«Элита национальной экономики» 
христианский радиотелецентр 
«Голос надежды» из Тулы в лице 
директора Сергея Кузьмина был 
удостоен звания «Социально-
ответственного предприятия» и 
награжден дипломом и призом 
Лауреата ежегодной междуна-
родной премии «Лучшая компания 
года-2009». Тем самым государство 
отметило успешную работу радио-
телецентра на протяжении девят-
надцати лет и его активное участие 
в развитии российского общества.

Эта премия учреждена по инициа-
тиве членов Комитета Госдумы по эко-
номической политике и предпринима-
тельству и Фондом содействия развитию 
предпринимательства. Отбор номинан-
тов осуществлялся на основании анали-
тического исследования, проводимого 
нижней палатой парламента, данных 
Росстата, справочника Администрации 
Президента, рейтинговых агентств и 
других источников информации.

Радиотелецентр один из первых в 
Советском Союзе начал официальное 

Òåêñò Àëåêñåÿ Íàéäèîíà
 

»  Когда я начал собираться в оче-
редную поездку в пожизненную 
тюрьму, известную под названием 
«Остров огненный», жена спроси-
ла меня: «Ты опять туда, в «Озеро 
огненное»?

«Конечно!» — ответил я, но потом 
задумался о том, насколько созвучны 
эти два определения. Как в обыч-
ной жизни близки понятия «озеро» 
и «остров», так и в духовном смысле, 
остров в одном из озер на севере Во-
логодчины и ужасное место, о котором 
Библия говорит, что «кто не был записан 
в книге жизни, тот был брошен в озеро 
огненное»,  пересекаются.  

Вот уже десять лет с особенной си-
лой для меня звучит призыв Священно-
го Писания: «Спасай взятых на смерть…» 
Поэтому, пока есть время, я посещаю 
людей на «острове», чтобы они не оказа-
лись в «озере».  

…И вот я — посреди тюремного (а 
некогда монастырского!) двора вместе с 
Альбертом Рединым. Бог дал ему чудес-
ный голос, чтобы прославлять Христа 
пением. Альберт поет. Видно было, что 
слова его песен коснулись сердец тех 
людей, кого раньше не могло тронуть 
ничто в этом мире. Из-за решеток пока-
зались лица… Брат Владимир Мусиен-
ко стал говорить о том, что для  всякого 
человека «есть будущность и надежда его 
не потеряна». Наверное, в этот момент 
что-то произошло в сердцах наших 
слушателей, — когда Вениамин Исаев 
призвал тех, кто хочет посвятить свою 
жизнь Христу, протянуть руку через 
решетку,  я насчитал шесть рук. Много 
это или мало?! Думаю, что в глазах 
Божьих — это великая радость о шести 
грешниках кающихся! Прошу читаю-
щих эти строки помолиться об этих ду-
шах и о тех кто, возможно, постеснялся 
открыто протянуть руку ко Христу, но 
сделал это в тишине своего сердца.

Òåêñò www.luther.ru
 

»  В сентябре этого года в Санкт-
Петербурге в соборе Святых Петра 
и Павла прошел III Генеральный 
Синод евангелическо-лютеранской 
Церкви (ЕЛКРАС). На Генеральном 
Синоде был принят новый Устав 
ЕЛЦ, а также прошли перевыборы 
Архиепископа и президента Гене-
рального Синода.

Новым архиепископом избран 
епископ евангелическо-лютеранской 
Церкви Сибири, Урала и Дальнего Вос-
тока российский немец Август Крузе. 
Президентом Генерального Синода 
избран пастор-настоятель Ульяновского 
прихода Пробст Владимир Проворов.

В заключительный день Генераль-
ного Синода, архиепископ Август Крузе 
был введен в должность архиепископом 
Эдмундом Ратцом при участии еписко-
па евангелическо-лютеранской Церкви 
Узбекистана Корнея Вибе и епископа 
евангелическо-лютеранской Церкви 
Казахстана Юрия Новгородова.

Российские лютеране возлагают 
большие надежды на служение архие-
пископа Крузе, связывая с ним начало 
возрождения и обновления лютеран-
ской церкви в России.

«ГОЛОС НАДЕЖДЫ» СТАЛ ЛАУРЕАТОМ 
ЕЖЕГОДНОЙ МЕЖДУНАРОДНОЙ ПРЕМИИ 
«ЛУЧШАЯ КОМПАНИЯ ГОДА-2009». 
ДИРЕКТОР РАДИОКОМПАНИИ СЕРГЕЙ 
КУЗЬМИН НА ВРУЧЕНИИ НАГРАДЫ

Надежда от 
«Голоса надежды»
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вещание духовных программ на терри-
тории бывшего СССР. Первая двадца-
тиминутная радиопрограмма вышла в 
эфир 19-го октября 1990 года. Сегодня 
радиопрограммы «Голоса надежды» 
можно услышать на волнах Радио Рос-
сии, Тартуского семейного радио, радио 
«Теос», Тульского радио, Адвентистского 
всемирного радио. 

Аудитория «Голоса надежды» 
многоконфессиональна. Все эти годы 
передачи радиотелекомпании остаются 
популярными и востребованными, о 
чем свидетельствуют почта и статистика 
Заочной Библейской школы. В 1990 году, 
чтобы радиослушателям помочь найти 
ответы на многочисленные вопросы, 
была создана Заочная Библейская шко-
ла, число выпускников которой исчисля-
ется уже десятками тысяч. Сотрудники 
«Голоса надежды» ежедневно получают 
и отправляют большое количество 
корреспонденции. Нужно отметить, 
что ни одно письмо, будь то просьба от-
ветить на сложный библейский вопрос 
или заявка на получение новых уроков, 
не остаются без внимания секретарей 
Библейских курсов. Некоторые радио-
слушатели и телезрители ведут перепи-
ску с радиотелецентром на протяжении 
многих лет. 

Вот отрывок из письма радиослу-
шательницы Екатерины Васильевны Ря-
бовой из Удмуртии: «Вы — моя любимая 
передача, которая помогла мне возвра-
титься к Богу, так как я была, как многие 
в нашей стране, грешная. Когда я была 
маленькой, меня родители крестили 
и причастили в православной церкви. 
Но потом в Советском Союзе грешная 
жизнь «забила ключом», мы все стали 
ярыми атеистами. И вот однажды, уже в 
зрелом возрасте, я вдруг услышала про-
поведь по радио «Голос надежды». Я на-
писала вам, и ваши сотрудники выслали 
мне первую в моей жизни духовную 
книгу — Евангелие от Иоанна. Потом 
я окончила вашу заочную Библейскую 
школу. Мне очень нравятся передачи 
«Голоса надежды». Слава Богу за то, что 
вы есть!» 

Небольшой творческий коллектив 
радиотелецентра всегда в работе. Со-
трудники настолько увлечены служени-
ем, что порой не замечают, как пролета-
ют дни, недели, месяцы. Все три отдела 
центра (радио, телевидения и Заочной 
Библейской школы) много трудятся, 
проявляя изобретательность и находчи-
вость, работая иногда в довольно непро-
стых ситуациях. 

Одно из новшеств Заочной Библей-
ской школы — интернет-курсы. Зайдя 
на страничку www.golosnadezhdi.ru, вы 
найдете не только новости, но также 
сможете в режиме on-line изучить любой 
из предлагаемых библейских уроков. 

Кроме того, на сайте радиотелецентра 
всегда можно прослушать последние 
радиопередачи, посмотреть интересные 
телепрограммы. 

В 1997 году в радиотелекомпании 
появился отдел телепрограмм. Сегодня 
передачи студии можно посмотреть на 
телеканалах CNL, TBN, Hope Channel 
Europe. Как правило, телевизионщики 
занимаются одновременно несколькими 

проектами. На сегодняшний день — это 
детский многосерийный телепроект 
«Лесные истории» и цикл передач «Би-
блия и современность». Главная задача 
детского проекта: познакомить юных 
зрителей с основами Евангелия, при-
вить им такие добродетели как любовь, 
щедрость, доброта. Каждая передача — 
это веселая и в тоже время познаватель-
ная встреча с лесными персонажами, 
во время которой ребята знакомятся с 
библейскими историями, разучивают 
песенки, делают своими руками инте-
ресные поделки и смотрят мультфильмы 
о дружбе и взаимопомощи.

Практически закончен монтаж 
первых десяти программ «Библия и со-
временность». Это тележурнал, состоя-
щий из трех частей:  духовной — «Слово 
пастора», исторической — «Заниматель-
ные факты из Библии» и оздоровитель-
ной — «Мнение специалиста». 

Почти за 20 лет существования 
радиотелецентра вышло в эфир огром-
ное количество радиопередач, родились 
и принесли свои добрые плоды десятки 
разнообразных проектов, снискали 
зрительскую симпатию многочислен-
ные телепрограммы и документальные 
фильмы. Все это было бы просто невоз-
можно без благословения и водитель-
ства любящего Небесного Отца, без 
ежедневных молитв и посвященного 
служения сотрудников «Голоса надеж-
ды», без поддержки многочисленных 
друзей и сподвижников. Дружный кол-
лектив радиотелецентра с верою взирает 
в будущее и прикладывает все усилия, 
чтобы как можно больше людей могли 
услышать Весть Спасения и обрести 
счастье и мир в Господе. 

Связаться с радиотелецентром 
«Голос надежды» можно по адресу: 
300000, Россия, г. Тула, а/я 170. E-mail: 
vohesd@tula.net, www.golosnadezhdi.ru
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